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Gouvernance

En faisant l’autruche, nos élus locaux ont cru que leur engagement financier du réseau LGV
n’était qu’un mauvais souvenir. Le réveil est terrible. Le secrétaire d’Etat aux
Transports, le landais Alain Vidalies, constatant l’approche de la livraison de la
ligne Tours-Bordeaux, fait ses comptes et appelle les 52 collectivités territo-

riales du grand Sud Ouest au respect du contrat passé en 2008. Pris en défaut, nos
élus qui n’ont pour la plupart répondu que très partiellement aux premiers
appels de fonds, se cherchent des excuses. La dernière leur est fournie par le
nouveau maire de Pau, François Bayrou, non impliqué dans la signature
de la convention d’origine: pourquoi paierions-nous puisque les Landes
en sont exonérés? L’argument aurait pu être recevable lors des négo-
ciations, mais tout le monde a signé en connaissance de cause, sans
pistolet sur la tempe. Pour ceux qui ont un peu de mémoire, c’est
au contraire dans l’enthousiasme général, avec le sentiment  que
l’on adhérait au progrès, que les 52 présidents des collectivités
territoriales du Sud Ouest ont signé le protocole de finance-
ment et que leurs assemblées respectives l’ont approuvé.
Tout était donc clair. Les quelques opposants, dont j’étais
avec trois collègues de l’Acba, étaient dénoncés comme
archaïques. Tout était pourtant alors possible. N’a-t-on
pas vu l’agglomération Sud-Pays-Basque, sollicitée
pour 26 millions d’euros, refuser de participer à cette
folie et en être effectivement exclue? L’ambiance était
à la conviction de participer au développement éco-
nomique de ce pays. On voyait la gare de Bayonne
destinée à accueillir trois millions de passagers par
an, quitte à modifier, à grand renfort de travaux, son
implantation et à créer une voie de dérivation pour
que certains TGV quittent au nord la voie principa-
le et la retrouvent au sud de Bayonne. Qui voudrait
nous faire croire aujourd’hui à l’adhésion tiède de
nos élus au projet LGV?
Certes, quand en octobre 2008, le préfet de région,
M. Idrac, entouré des deux présidents des régions
Aquitaine et Midi-Pyrénées, annonce à nos élus
réunis à Bordeaux la grille de répartition financière,
chacun est un peu k.o. Mais la part des collectivités
territoriales dans l’ensemble du coût du projet, soit
14 milliards, leur paraît acceptable. D’autant, rap-
portent-ils à leurs assemblées respectives, qu’ils
auront accès à des emprunts sur 40/50 ans. D’autant
que la quote-part de chacun est divisée en deux par-
ties, l’une concerne le financement du tronçon Tours-
Bordeaux, l’autre celui Bordeaux-Espagne. Il s’agit
d’engagements colossaux, à savoir pour ce qui concerne
l’agglo BAB 65 millions d’euros et le département des
PA 230 millions, mais clairement assumés. Tout était sur
la table, rien n’a changé. Comme prévu, la LGV arrivera
demain à Bordeaux. Pourra-t-on ne pas respecter sa signatu-
re? Et après cet acte premier, que doit-on envisager pour l’ac-
te II, Bordeaux-frontière, alors qu’il semble que ce projet de
tronçon s’arrête pour le moment à Dax?
Dans la corbeille de mariage, l’Acba apportera donc à l’EPCI
Pays Basque ce lourd engagement financier. Les élus de Larrau ou
de Garazi seront dorénavant tout aussi engagés que ceux de Bayon-
ne. Dans l’actuelle phase de préfiguration, cet épisode peut être révéla-
teur de la nécessité, non pas de relier vite le Pays Basque à l’extérieur,
mais de relier  rapidement entre elles les parties les plus extrêmes de notre
territoire. Mettre en place une réflexion pour, par exemple, que la Soule soit à
une heure de voiture de Bayonne par la création d’une voie rapide Mauléon-
autoroute. Se donner quatre ou cinq ans pour qu’Iparralde soit parfaitement irrigué.
La cohésion politique dépend souvent des moyens de communication. Par ailleurs, lors-
qu’on sait la part prise par l’administration dans la gestion locale, il paraît évident de doter
l’EPCI d’un directeur entièrement voué à la gouvernance du Pays Basque. Il doit bien y avoir un
énarque ou un polytechnicien, capable de parler d’égal à égal avec un préfet, pour remplir cette mis-
sion stratégique en ce moment particulier de notre destin commun.

● Jakes Abeberry
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●●● que le
Musée de
l’Homme à

Paris
conserve
toujours

dans ses
caves la tête du cheikh
Bouziane, chef de la révolte
de l’oasis de Zaâtcha en
Algérie, écrasée en 1849 par
l'armée française (800
personnes massacrées). “Le
devoir des races supérieures
est de civiliser les races
inférieures” disait Jules
Ferry.  

●●● du rififi causé par
l'interdiction du burkini par

certains maires de stations
balnéaires de la Méditerranée.
Sur certaines plages landaises

que Tartaro a à l'oeil, c'est plutôt
le burkunu qui est de rigueur. 

●●● pas tant que ça de la
chute du chiffre d'affaires de
l'hôtellerie de Lourdes en
raison du raccourcissement
des séjours des pèlerins.  En
business, y a pas de miracle.  
●●● et réjoui que le cochon du

Kintoa ait obtenu le label
Appellation d'Origine Contrôlée.

Dans tout homme il y a un
cochon qui sommeille, même

chez Oteiza. 
●●● pas tant que ça que le
conseil d'administration de
l'Association pour la
formation en milieu rural
d'Etcharry, lourdement
endettée, que préside
Barthélémy Aguerre, vende le
château d'Etcharry aux
intégristes de Mgr Lefevre.
Pour un plat de lasagnes
Barthélémy vend n'importe
quoi à n'importe qui.  

●●● du culot de Neys,
président du Medef Pays

Basque, exigeant la majorité
des postes sur les listes des

représentants des patrons aux
élections à la CCI alors que
90% des chefs d'entreprise

n'adhèrent à aucune
organisation syndicale. Le

monstre du Loch Neys remue la
queue.

●●● des cris d'orfraie de
Sylvie Durruty, farouche
opposante à la communauté
Pays Basque, qui prétendait
pourtant être membre du
Comité de pilotage de l'EPCI,
après que Martine Bisauta a
été préférée par le maire. Elle
a pété une Durruty.

CE MOIS-CI

TARTARO
S’EST ÉTONNÉ

Nola euskaldundu
40.000 lapurtar berri ?

Iragarpenen arabera, heldu
diren urteetan 40.000 lagun
etorriko dira Frantziatik
Lapurdira bizitzera eta lane-

ra. Batzuek aipatu dituzte horrek
hirigintzan eta etxegintzan eragi-
nen dituen aldaketak, eta iduri du
hori dela oraingo kezka nagusia.
Hori bigarren mailakoa da, ordea.
Funtsezko galdera da ea zer alda-
keta eraginen dion horrek euskara-
ri? Eta hori galdera minberagoa
da.
Estatistikek garbi erakusten dute
euskarak zenbat egin duen gibele-
ra azken urteetan (eta, nahiz eta
gero eta haur gehiago dagoen ikas-
toletan edo gela elebidunetan, ez
da nehondik ere aski, euskararen
egoera larria salbatzeko). Euskara
ahul dagoen leku batera 40.000
frantses etortzeak ez dio onik egi-
nen gure hizkuntzari, gauzak
ahoan bilorik
gabe erran
behar baldin
badira. Jadanik
arras ahuldurik
dagoen euska-
ra K.O. utz
lezake Lapur-
din. Eta atera-
bidea ezin da izan ea “lortzen den
jende horiek motibatzea” euskara
ikas dezaten edo beren haurrak
ikastolara igor ditzaten.
40.000 frantses horiek ez badute
ikusten euskara beharrezkoa dela,
euskarak baduela zinezko lekua
karrikan, zergatik ikasiko dute
euskara? Haur gehienek frantses
eskolan ikasten badute, zergatik
igorriko dute beren haurra ikasto-
lara edo gela elebidun batera?
Euskaraz ikastea orokorra ez den
bitartean edo frantses hutsez ikas-
tea marginala ez den bitartean,
Frantziatik heldu direnei ez zaie
burutik pasatuko euskararengana
urratsak egitea.
Ikusirik zein diren euskalgintzaren
baliabideak eta zein herabea den
erakunde publikoen politika, ez da
serioa apustua izatea kanpotik
heldu direnak motibatzea. Nola
nahi dira motibatu? Afixa eta
eskuorri batzuekin? Informazio
bilera gutxi batzuekin?
Helep delakoaren erronka bat bada
hor. Bitxi bada ere, hilabete haue-
tako lanen zerrendan, “hizkuntza”

ez da ageri lehen postuan. Batera-
ren agirietan “enplegua, etxegint-
za, garraioa, ingurumena,
hizkuntza, laborantza…” zerrenda
ageri da. Alta, euskara zein egoe-
retan dagoen ikusiz, euskararen
ofizialtasuna eta euskararen ira-
kaskuntzaren sistematizazioa ez
bada lehentasunetan lehentasuna,
ez pentsa geroa loriagarria izanen
denik Euskal Herriarentzat, Lapur-
din bederen. Nola motibatuko dira
kanpotik heldu diren horiek euska-
raren ikastera, Batera bezalako
mugimendu batek berak ere ez
badio lehentasunik ematen?
Euskarak eta Euskal Herriak tira
handiagoa lukete, halaber, Ipar eta
Hego Euskal Herriaren arteko
loturak anitzez sakonagoak izan
balira azken urteetan. Horren
ordez, bakoitza bere bidea egiten
ari da, eta Ipar Euskal Herriak

osoki bere gisa egiten du politika,
Frantziari begira eta Hegoaldea
ahantzirik. Lapurdi, Nafarroa
Garaiaren iparraldea eta Gipuzkoa
anitzez gehiago lotuak balira, lan
eremu natural gisa funtzionatuko
balu eskualde zabal horrek (garai
batean Baionako apezpikutegiaren
eremua izan zena), Donostia-Baio-
na eremuak egiazko “eurohiri” bat
balitz, euskara beharrezkoa litzate-
ke lan eta bizi eremu horretan. Eta
horrek berak ere eragin baikorra
luke, eta kanpotik heldu direnek
aiseago ulertuko lukete euskara
ikasi behar dutela.
Baina “Zazpiak Bat” ahantzixea
dugunean, Euskal Herriaren inde-
pendentziaren aldarrikapena bigar-
ren planora pasatu – eta Ipar
Euskal Herrian desagertu –
denean, proiketu abertzaleak berak
ere zer presentzia eta, beraz, zer
erakarpen indar dauka kanpotik
heldu den batentzat? Alabaina,
euskarak bizirik irautea hertsiki
lotua da Euskal Herriaren ikuspegi
orokorrarekin eta Euskal Herri oso
eta batuaren askatasunarekin.

● Eneko Bidegain

Euskara ahul dagoen leku batera 40.000 frantses
etortzeak ez dio onik eginen gure hizkuntzari, gauzak
ahoan bilorik gabe erran behar baldin badira.
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L'acharnement espagnol se poursuit plus
que jamais. Comme pour mieux signifier
le poids de sa mainmise sur le pays,

comme une piqûre de rappel de la série d'in-
terdictions qui a stérilisé le mouvement indé-
pendantiste pendant une dizaine d'années.
Comme pour relancer une confrontation poi-
tico-militaire qui faisait les choux gras des
institutions et des partis de droite ou de gau-
che en favorisant l'unité de la patrie. A croire
que le conflit de basse intensité leur manque
déjà et qu'ils font tout pour le faire perdurer.
Le 24 août, la junte électorale du Gipuzkoa
qui avalise les candidatures pour les élections
du parlement autonome du 25 septembre a
donc déclaré Arnaldo Otegi inéligible parce
qu'une décision de l'Audiencia nacional lui
interdit d'occuper une charge publique dans
l'affaire Bateragune (tentative de reconstitu-
tion du parti Batasuna interdit). La mesure qui
touche Arnaldo Otegi s'applique jusqu'en
2021. Toutefois la décision de la junte élec-
torale n'est pas définitive. Elle fera l'objet d'un
premier recours auprès du tribunal du conten-
tieux de Saint Sébastien, puis en cassation
devant le tribunal constitutionnel qui rendra sa
décision le 7 septembre, 48h avant le démar-
rage officiel de la campagne électorale. Rien
ne permet d'augurer une décision favorable à
Arnaldo Otegi. La décision est d'autant plus
scandaleuse qu'elle touche de plein fouet celui
qui fut l'artisan majeur de l'arrêt de la lutte
armée pour faire évoluer son propre camp.

Femmes en tête
La coalition indépendantiste Bildu qui regrou-
pe Sortu, Eusko Alkartasuna, Aralar et Alter-
natiba, est donc privée de son leader qui
espérait faire son retour en politique après
plus de six années de prison et contrer, par
son entregent et sa stature, l'érosion de son
mouvement face au phénomène Podemos.

Bildu a toutefois constitué des listes dans les
trois provinces de la Communauté autono-
me basque. En l'absence d'Otegi, Maddalen
Iriarte conduira la liste du Gipuzkoa. Il s'agit
d'une journaliste connue qui a longtemps pré-
senté le journal télévisé en langue basque sur
ETB. En Bizkaia, la liste EH Bidu présente à
sa tête une autre journaliste de télévision,
Jasone Agirre, aussi connue que bardée de
diplômes. Une femme est également à la tête
de la liste Bildu en Araba. On sait que la
Navarre est dirigée par Uxue Barkos, ancien-
ne journaliste d'ETB. Ce phénomène de fémi-
nisation du personnel politique abertzale et
assez nouveau et réjouissant.
La tâche d'EH Bildu ne sera pas simple face
à la montée en puissance de Podemos qui
mord largement sur son électorat, en parti-
culier dans la jeunesse. La date des élections
a été avancée de deux ou trois mois par le
Lehendakari sortant Iñigo Urkullu. Au moment
où Sortu, principale composante de la coali-
tion EH Bildu, était en plein débat pour se res-
tructurer et élaborer un nouveau projet
politique. Il s'agissait pour ce parti de faire sa
mue sans ETA, de resserrer les rangs face
aux tensions internes générées par un “pro-
cessus de paix” où toute négociation avec
l'adversaire et autre contre-parties politiques
brillent par leur inexistence. 

Ambiguïtés et errements de Podemos
Podemos a constitué à la mi-août une coali-
tion avec deux autres petites formations:
Ezker Anitza IU issu de l'ancien parti com-
muniste, et Equo (mouvement social de sen-

siblilté écologiste et qui défend les droits des
homosexuels). Elkarrekin Podemos est son
nom dans les trois provinces, il a pris com-
me porte-drapeau pour ce scrutin Pilar Zaba-
la, soeur d'un militant d'ETA, tué par le GAL
en 1983. Visiblement, Podemos en est à ses
débuts et peine à élaborer un programme soli-
de, clairement différent de certains concur-
rents ou qui soit autre chose qu'un catalogue
de bonnes intentions ou de voeux pieux dans
le domaine social et économique. Ses pre-
miers pas ont été tumultueux avec l'éviction
de son secrétaire général puis l'éloignement
de plusieurs personnalités qui avaient adhé-
ré. Podemos reste d'abord un phénomène
médiatique et son programme en Pays
Basque, se contente en gros d'un copié-col-
lé de son programme espagnol, y compris sur
le plan socio-économique. Le flou de ses pro-
positions permet aux électeurs de se proje-
ter ou de fantasmer sur des espoirs, des
“valeurs”, et finalement cela devient une for-
ce pour rassembler encore davantage. Une
technique que l'on a connue hier en France
avec Ségolène Royal ou aujourd'hui avec
Emmanuel Macron.
Plus grave, dans ses déclarations, Pilar Zaba-
la peine à endosser le discours de Podemos
et se fait reprendre par Nagua Alba, secré-
taire générale du parti dans la Communauté
autonome. Elle considère que la question de
l'indépendance “n'est pas actuellement une
priorité”. Il n'est “pas important pour les élec-
teurs de savoir si je suis indépendantiste”
ajoute-t-elle et elle rejette toute participation
à une démarche de type sécessioniste com-

Otegi interdit
La Junte électorale du Gipuzkoa vient d'interdire la
candidature du leader indépendantiste pour les prochaines
élections autonomiques. En dernier ressort, le tribunal
constitutionnel tranchera la question début septembre.
Quant au futur gouvernement autonome, la présence du
nouveau parti Podemos fragmentera la carte politique
basque et nécessitera des alliances.

●● Ellande Duny-Pétré

La coalition
indépendantiste Bildu

est privée de son leader qui
espérait faire son retour en
politique après plus de six
années de prison et contrer, par
son entregent et sa stature,
l'érosion de son mouvement
face au phénomène Podemos.
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me en Catalogne : “le droit de décider est légi-
time, mais les choses doivent se faire de
façon démocratique autour du plus grand
consensus possible”. En somme, une posi-
tion, très proche de celle du PNV dont l'ab-
sence de volontarisme garantit l'inefficacité.
Elle démontre aussi la nécessité pour les
abertzale de construire au préalable un puis-
sant mouvement social pour jeter les bases
du souverainisme. Une démarche que les
Catalans ont su mettre en oeuvre.

Rajoy, un "moindre mal"
Quant aux difficultés de l'Espagne pour
accoucher d'un nouveau gouvernement, Pilar
Zabala affirme le 5 août, jour de sa présen-
tation aux médias en tant que candidate au
poste de Lehendakari: un gouvernement diri-
gé par Mariano Rajoy serait “un moindre mal".
De nouvelles élections “pour la troisième fois
sont le pire. A cette étape, un autre gouver-
nement serait préférable, même avec Maria-
no Rajoy”. Un ange passe....
Pilar Zabala rejette l'usage du terme “prison-
nier politique” pour les preso d'ETA ou de l'ex-
pression “conflit politique” pour caractériser
l'affaire basque, car ces termes divisent l'o-
pinion, ils sont rejetés par de nombreuses per-
sonnes ou blessent les victimes (d'ETA).
Enfin, elle souhaite que le général Enrique
Rodriguez Galindo, chef de la garde civile en
Gipuzkoa, ayant participé à la torture et au
meurtre de son frère en 1983, demande par-
don. Tout cela au nom de la nécessité d'une
démarche de réconciliation et de coexistence
entre Basques et Espagnols, entre fascistes
et démocrates, entre tortionnaires et militants
abertzale (1). 

La pré-campagne électorale de ce mois d'août
est marquée par deux interrogations qui han-
tent tous les partis: qui arrivera en tête le soir
du 25 septembre? Quels seront les types de
coalitions possibles pour diriger le gouverne-
ment autonome? Avec partage des postes
gouvernementaux ou soutien formalisé par un
contrat de législature ou bien purement ponc-
tuel, en fonction des projets de loi. Ou bien
encore basé sur l'abstention d'un ou plusieurs
partenaire, ce qui rend l'exercice du pouvoir
encore plus complexe et fragile. Aucun parti
politique ne s'approchera de la majorité abso-
lue. Une coutume veut que celui arrivé en tête
ouvre le bal des négociations pour constituer
une majorité. En réalite, on l'a vu pour l'élec-
tion du socialiste Francisco Lopez au poste
de Lehendakari, le gagnant est celui qui par-
vient à faire élire son leader, en l'absence
d'opposant bénéficiant d'un plus grand nom-
bre de voix des parlementaires.

Qui ouvrira le bal des négociations
Hier le socialiste Francisco Lopez gouverna
avec l'appui du PP qui le lâcha au bout de trois
ans. Le leader PNV Iñigo Urkullu achève
demain son mandat de Lehendakari grâce au
soutien du PSOE qui, en échange, a obtenu de
son partenaire un développement conséquent
des politiques sociales. La gauche abertzale
dirigea difficilement la province du Gipuzkoa et
sa capitale Donostia avec le soutien très ponc-
tuel des socialistes. La culture de la négocia-
tion est donc fortement développée en
Hegoalde, pourtant marqué par l'âpreté du
conflit politique et de la question nationale. Les
conséquences de cinquante ans de lutte armée
demeurent au centre du débat public. Mais cet-

te campagne électorale est d'abord perturbée,
voire court-circuitée, par les questions qui agi-
tent la classe politique espagnole toujours en
panne de gouvernement. 
Dans l'attente du résultat du 25 septembre,
chacun y va aujourd'hui de sa petite phrase.
Le PNV espère bien que ce type d'élection
et son expérience de gestionnaire lui éviteront
l'érosion qu'il a connue aux dernières légis-
latives. Mais l'avenir de l'industrie sidérurgique
basque ou de ce qu'il en reste, comme la bais-
se des ressources fiscales, pèsent sur son
bilan. Podemos se verrait bien lui aussi arri-
ver en tête et envisage des accords avec le
PSOE et EH Bildu pour évincer le PNV. Les
socialistes pensent plutôt à un bloc de gau-
che avec seulement Podemos, pour fuir “une
dérive à la catalane”. Toutefois Podemos
demeure pour eux “une inconnue politique” et
ils redoutent son accord pour la mise en oeu-
vre d'un référendum d'autodétermination.
Du coup, entre le flou des programmes et le
renouvellement important du personnel poli-
tique, le résultat final de cette élection et de la
prochaine législature sont aussi une grande
inconnue politique.

(1) Le gouvernement espagnol a présenté 17 recours cont-
re les lois votées par la Navarre depuis l'arrivée au pouvoir
des abertzale dans la province. Le 23 août, Carlos Urquijo,
délégué du gouvernement espagnol en Pays Basque, vient
de présenter un recours auprès des tribunaux pour interdi-
re la manifestation en faveur de l'amnistie prévue le 27 lors
des fêtes de Bilbo: il s'agit  “d'un acte d'humiliation pour les
victimes du terrorisme que nous ne pouvons tolérer”. Avec
en toile de fond quelques centaines de preso qui vont pour-
rir encore longtemps derrière les barreaux, la réconciliation
et le coexistence sont difficiles en Pays Basque…
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Sobera fite haunditzen diren alderdi politi-
koen arazo nagusienetarik bat izan da,
kasik beti, goiz ala berant protagonista

nagusienetarik batzueri beren hegal propioez
hegaldaka ibiltzeko asmoa jiten zaiela. Logika
berdinetik, alderdi horieri sobera fite gogoa hel-
du zaie ere, edozoin preziotan podere edo
gobernantza postuetarat heltzea. Hauxe gertat-
zen zaio Podemosi, bai Madrilen eta bai beste
hainbat lurraldeetan. Galizian adibidez heldu
diren hauteskunde autonomikoetan bertako
Podemos En Marea koalizioan integratuko da
eta erabaki horrek krisi larria sor lezake ondo-
ko hilabeteetan Pablo Iglesiasen alderdian.
Podemos koalizio politiko bat da, ehun milako
españolen itxaropena sustatzea lortu duena
azken urteetan. 2007ko krisi ekonomiko larria-
gatik eta “establishment”eko  bi alderdi politiko
haundienetarik haratagoko
espazio politiko berritu bat
posible zela frogatzea lortu du
Podemosek, bai Espainia
osoan eta baita ere Katalu-
nian eta Euskal Herrian.

Marea apaltzen 
Agian sobera fite ere kos-
kortu eta haunditu da indar
politiko gisa, lider karismati-
ko baten ildotik, ezkerreko
baita populista izan den dis-
kurtso batean oinarriturik.
Ezin uka Pablo Iglesias mai-
su agertu dela Espainiak bizi
izan duen eta bizi duen
desesperazio klima konek-
tatzeko orduan bere propo-
samen erradikal eta ultra
ezkerrekoekin. Ildo hortarik

etorri ziren 2015 herrietako hauteskundeak eta
Podemosek jakin izan zuen abilki koalizatzen
beste ezkerreko hainbat alderdi edo platafor-
mekin, bai Madrilen eta Bartzelonan adibidez
alkatetzak lortuz, baita Katalunia eta Hego Eus-
kal Herri osoan eta beste herrialde autonomi-
ko batzutan oso emaitza onak lortuz. Marea
gora horrek iraun zuen ere 2015ko Espainiako
hauteskunde orokorrak arte, marea apaltzen
hasteraino joanden ekaineko hauteskunde oro-
korretan.
Geroztik koalizio desberdin horiek ari dira
kexatzen eta epeltzen emeki emeki hainbat
arrazoinengatik. Nagusienetakoa agian, Igle-
siasek hitza jan zuela koalizio horiek talde par-
lamentario propio edo autonomoak ukaitean
Madrileko Kongresuan. Hortik haratago, her-
riko hauteskundeak iragan orduko, Podemo-
seko aurpegi ezagunak diren Manuela
Carmena eta Ada Colau Madrileko eta Bart-
zelonako alkatesa berriak desmarkatu ziren
argiki Podemoseko aparato ofizialetik, ikusi
zutelako aparato horren eskusartze zuzena bi
herri nagusien eguneroko kudeaketan, tokiko
militantzia eta hautetsien gainetik. Bigarren
nolabaiteko frakasoa izan da ere joanden ekai-
neko hauteskundeetan Pablo Iglesiasek erra-
biatuki koalizioa egitea Izquierda Unidadekin,
kasik milioi bat boto galduz.
Ikusten da beraz aski argiki Podemosek identi-
tate edo ezaugarri politiko kokapen eskas nabar-
mena daukala. Jada hastapeneko energia

politiko baikor eta itxaropentsu hura galtzen
hasiak dira, indignatuen liderrek bultzatu eta asu-
mitu zutena beren garaian.

Koherentzia eta heldutasun eskasa
Gauregun Podemoseko barne estruktura zen-
trala geroz eta autoritarioa da bere lurraldee-
tako militantzia baita aliatuekin, bereziki azken
hauek ausartzen direlarik Iglesias eta Madrilen
unilateralki hartutako hainbat erabaki kritikat-
zera. Helduden hauteskundetarako Galizian,
Podemos sigla desagertaraztea En Marea koa-
lizioan aurkezteko, beste hainbat herrialdetan
gisa bereko erabakiak hartzeari atea idekitzea
izan daiteke. Gisa hortako gertakariek agerian
uzten dute nahi ala ez alderdi ubelaren nora-
bide, koherentzia eta heldutasun eskasa. Dile-
ma edo buru hauste baten aintzinean da
jadanik Podemos : edo desio du Espainia esta-
do mailako indar politiko gisa kontsolidatu eta
azkartu logika estatal edo nazional gisa. Bide
hori hartuz,  argitu beharko du bere joera ideo-
logikoa maila politiko, ekonomiko baita lurral-
detasunezkoan. Ezingo du luzaz  bere burua
definitu komunista eta sozialdemokrata gisa
betan, ezta aldi berean Kataluniaren eta Eus-
kal Herriaren erabakitze eskubideak aldarrika-
tu, alderdi espainiar zentralizatu bezala jokatuz.
Anartean, Espainian sei hilabete barne bigarren
hauteskunde orokorrak iraganik gehiengo argi-
rik ateratu gabe, Rajoy ari da desesperatuki alia-
tu bila, mementukotz Ciudadanoseko liberalak
soilik hurbilaraziz bere hegalperat. Pentsatuz
berriz ere PPkoak ez duela lortuko Kongresuan
gehiengorik, Podemos ari da pentsatzen agian
ahalko duela zertxobait bide egin begiko zikina

baino ezin ikusia duen
PSOEko sozialdemokra-
tekin. Funtsean hiru esze-
nario soilik dira gelditzen:
Rajoyek lortzen du gober-
natzea erabat eskuinetik
Ciudadanosekin eta kon-
gresuan hortarako lortuz
CIU eta EAJren abstent-
zioa guttienez, edo PSOE
eta Podemosek ezkerretik
gobernu programa bat
adostea lortzen dute, Kon-
gresuan beste alderdi
autonomikoen aldeko
bozka lortuz…edo eta
eskema horiek pikutarat
doaz eta hirugarren aldi-
kotz segidan hauteskun-
detarat ! Espainia grande
y unica.

IIkusten da aski argiki
Podemosek identitate

edo ezaugarri politiko kokapen
eskas nabarmena daukala.
Jada hastapeneko energia
politiko baikor eta
itxaropentsu hura galtzen
hasiak dira.

Euskal Autonomi Erkidegoko hauteskundeak hurbiltzen
ari direla, aditu guziak hor daude Podemosek zein emaitza
lortuko duen idurikatzen. Aburu ikerketa batzuk EAEn
lehen indar ikusten dutelarik, Andde Sainte-Mariek
Podemosek Espainian dituen arazoak aztertzen dizkigu.

Gehienik edo
gutienik ahal ? “

● Andde Sainte-Marie

Lander Martinez, tête de liste Podemos Bizkaia et Pili Zabala tête de liste Gipuzkoa. 
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Ikusten da aski argiki
Podemosek identitate

edo ezaugarri politiko kokapen
eskas nabarmena daukala.
Jada hastapeneko energia
politiko baikor eta
itxaropentsu hura galtzen
hasiak dira.

Une fois n’est pas coutume, je souhai-
terais aborder la question du loge-
ment, qui a pour moi le double

avantage d’être une question d’actualité à
peu près constante et de m’acquitter de mon
engagement auprès d’Enbata à produire ma
chronique mensuelle, ce qui devient parfois
pour moi aussi compliqué que de boire ma
bière tout en faisant le poirier.

Consensus mou autour d’un dépit
Il est aujourd’hui de bon ton de se désoler
de la situation du logement, tout en se
dédouanant en affirmant qu’on ne peut pas
y faire grand-chose car les prix du foncier
sont devenus trop élevés pour produire
davantage de logement social. Superficiel-
lement, on peut comprendre ce postulat.
Mais en le creusant un peu, il me semble
que la première des choses est de corriger
les prémices biaisés de ce raisonnement, en
tout cas sur toutes les communes littorales
où les prix sont les plus élevés : dans toutes
ces communes, il est faux de dire qu’il y a
un déficit de logements. Quand une com-
mune telle que Saint-Jean-de-Luz (au
hasard bien sûr) présente une population de
13.000 habitants pour un nombre total de
logements d’environ 14.000, on ne manque
pas de logements. Le manque n’apparaît
que lorsque l’on retire de ce total théori-
quement disponible toutes les résidences
secondaires et locations saisonnières, ce qui
ressemble davantage à de la privation qu’à
du manque. J’en ai déjà souvent parlé alors
je n’insiste pas, mais il est important de rap-
peler à chaque instant que construire davan-
tage n’est pas une fatalité, surtout alors que
le concept de développement soutenable est
devenu si à la mode.
Ceci étant dit, en l’absence d’une loi per-
mettant d’agir en ce domaine il faut produi-
re du logement, prioritairement social. Or,
force est de constater que le problème vu
par la plupart des maires est essentiellement
statistique : il s’agit de se borner à respec-
ter la loi SRU. Pour ma part, une telle pos-
ture est insatisfaisante car de courte vue. Le
taux de 25% doit être un plancher, non un
plafond : il est anormal de considérer qu’un
type de logement correspondant à 80% de

la population reste à terme limité à 25% du
parc de logements total. Par ailleurs, une
vision statistique est insuffisante ; ces objec-
tifs doivent être assortis de principes de mixi-
té sociale – ce qui est rarement le cas
puisqu’on construit les logements aux péri-
phéries –, et d’économie foncière – ce qui
est encore moins le cas puisqu’on continue
d’ouvrir à l’urbanisation plutôt que de prio-
riser le renouvellement urbain. Mais surtout,
le constat le plus alarmant est que les mai-
res se découragent devant les prix du fon-
cier (on peut certes le comprendre) et
n’agissent donc pas à la hauteur des
besoins. Nous sommes dans un consensus
mou, qu’il est temps de briser.

Pas le temps d’attendre
Il est temps, en effet, car la promotion pri-
vée, elle, n’attend pas et s’accapare avec
voracité toutes les potentialités foncières
encore disponibles, le plus souvent en
sachant jouer avec les dispositions les
moins contraignantes des PLU. Ainsi, tou-
jours à Saint-Jean-de-Luz mais c’est sou-
vent le cas ailleurs aussi, se multiplient les
petites promotions sur du foncier que la Ville
a renoncé à préempter, et dans lesquelles
aucun logement social n’est imposé du fait
de prévoir moins de 10 logements. Double
peine, donc : trop cher pour préempter, et un
retard encore accru en termes de logements
sociaux. La solution ? Soit on attend comme
les bons numéros du Loto que les prix bais-
sent pour que la Ville puisse préempter, soit
on agit là où on a encore un peu de maîtri-
se : sur nos PLU. Mais il faut désormais une
mesure à la fois innovante, plus rapide et
plus souple qu’une révision générale, et de
fort impact si l’on veut assainir la situation
du logement avant qu’il n’y ait plus de pos-
sibilité d’action urbanistique. Une proposi-
tion de type “thérapie de choc”, mesurable
dans ses effets donc limitée dans le temps
(par exemple pendant une dizaine d’années
d’expérimentation ou jusqu’à la révision
générale suivante) et ciblée dans l’espace
communal avec comme logique de base
claire et affirmée le rééquilibrage de la mixi-
té sociale.
Cette mesure consisterait à modifier les

règles de la construction dans toutes les
zones d’une commune où la mixité sociale
est trop faible, excluant donc par exemple les
quartiers HLM déjà existants mais couvrant
les hypercentres. Sur ces zones, il s’agit d’é-
tendre la règle habituelle des 30% de LLS
sur tous les programmes compris entre 5 et
10 logements, voire de la passer à 40%. Sur
tous les programmes supérieurs ou égaux
à 10 logements, passer la règle à 70% de
logements sociaux, à raison de 50% LLS et
20% d’accession sociale sécurisée. C’est
audacieux, c’est sûr, mais a-t-on le choix ?

Quels effets en attendre ?
Le but est clair, il s’agit de rendre à la puis-
sance publique son rôle de régulateur du
marché : soit la promotion privée recule
devant l’achat des terrains et les prix com-
menceront à baisser, jusqu’à une préemption
possible ; soit la promotion privée s’alignera,
et elle mettra alors sa puissance financière
majoritairement au service du logement
social.
L’effet pervers sera assurément une aug-
mentation des prix des 30% de logements
privés restants, mais ces prix de toute maniè-
re déjà inaccessibles à la population seront
tempérés par les limites du marché lui-même
et par la proximité immédiate de logements
sociaux. En parallèle, il faudra évidemment
développer l’effort de production de logement
social d’initiative publique, afin d’éviter un
risque d’atonie temporaire de la construction
dans les grosses promotions.
Cette proposition, contribution au débat plu-
tôt que vérité révélée, a déjà été avancée par
le groupe abertzale Herri Berri à Saint-Jean-
de-Luz. Elle prendra d’autant plus de sens
qu’elle s’étendra à une logique intercommu-
nale, mais peut-être mérite-t-elle déjà d’êt-
re débattue au sein des autres groupes
locaux abertzale.

Une solution consiste à
modifier les règles de la

construction dans toutes les
zones d’une commune où la
mixité sociale est trop faible,
excluant donc par exemple les
quartiers HLM déjà existants
mais couvrant les hypercentres.

Auteur d'une étude sur le foncier et le logement qu'il avait
pilotée pour le compte d'Abertzaleen Batasuna il y a une
décennie, Peio Etcheverry-Ainchart avance des solutions
audacieuses pour produire du logement social, accessible
au plus grand nombre de ceux qui y ont droit. Il s'appuie,
notamment, sur le cas de Saint-Jean-de-Luz où il réside et
occupe les fonctions de conseiller municipal.

Logement : pour
une thérapie de choc

● Peio Etcheverry-Ainchart
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Martinen kronika

Dans la chaleur de l’été et sous l’impul-
sion de Batera les rendez-vous autour
de la future maison commune se sont

multipliés dans tout le Pays Basque. Nul dou-
te que l’attente est forte et que l’espoir de réali-
ser une construction solide est partagé par un
très grand nombre. Le grand chantier est en
cours et j’ai rejoint récemment le Comité de
pilotage (COPIL) chargé de mettre en œuv-
re l’organisation institutionnelle de la future
Communauté d’agglomération du Pays
Basque. Le travail est conséquent mais aus-
si enthousiasmant et je suis persuadée que la
grande majorité des élu-e-s le perçoivent ain-
si.
Autour du Comité de pilotage, dans un pre-
mier temps, se mettront en place cinq com-
missions appelées à travailler sur la
gouvernance et l’organisation, le budget et la
fiscalité, les ressources humaines, les systè-
mes informatiques, et les moyens matériels
dont disposera l’agglo. Parallèlement un grou-
pement sera choisi parmi plusieurs candidats
pour accompagner la phase de préfiguration.
Des recueils de données en tout genre sont
en train d’être établis pour un état des lieux
exhaustif sur les réalités de chaque entité exis-
tante.
Les directions générales des intercos actuel-
les sont aussi réunies dans un Comité tech-
nique chargés de préparer les COPIL,
d’apporter leur expertise, de rédiger les diffé-
rents rapports et compte rendus.
Il est aussi de notre responsabilité et je l’ai
exprimé devant le Comité de pilotage de com-
muniquer largement sur l’ensemble des tra-
vaux. S’il y a une phase de réflexion interne
nécessaire il y a aussi une impérieuse néces-
sité à pratiquer une grande transparence et
à permettre que l’ensemble de la société civi-
le suive les étapes de mise en place. Ce pro-
jet est commun et il ne doit pas rester
l’apanage d’un nombre restreint car ce serait
prendre le risque de manœuvres plus ou
moins appropriées… Le regard citoyen reste
l’outil d’une grande sécurisation du processus.
Les enjeux sont conséquents, et en lisant cer-
taines déclarations encore récentes, il n’est
pas permis de croire que tout le monde sans
exception est dans le même état d’esprit. La
prudence disait Rousseau est une qualité de
l’esprit et elle ne doit pas nous quitter pendant
cette séquence de nature à aiguiser bien des
appétits. Mais prudence n’est pas méfiance et
pour l’heure j’ai envie de penser que collecti-

vement nous avons pris acte du mandat que
nous a confié l’écrasante majorité des conseils
municipaux.
L’histoire nous regarde, elle retiendra notre
façon de mener le bateau à bon port car il n’est
aucun obstacle qui maintenant peut entraver
sa marche d’une quelconque façon. Les
aspects techniques  ou juridiques trouvent tou-
jours réponse pour peu que la volonté politique
ne fasse jamais défaut.  Les ateliers d’Haspar-
ren ont déjà posé un cadre et répondu à de
nombreuses questions, pour autant rien n’est
gravé dans le marbre et à la lumière des
expertises à venir des modifications peuvent
intervenir. Le cap doit cependant demeurer
le même : répondre de la façon la plus effi-
ciente à l’ensemble des problématiques, réus-
sir à mettre sur les rails une agglomération
efficace et ambitieuse. Il n’y a d’ailleurs dans
cette ambition aucune volonté de puissance
mais simplement une envie de réalisation.
Mais aussi un sentiment de confiance dans
notre capacité de faire et, nous l’avons main-
tes fois démontré dans le passé !
La mutualisation des services, les stratégies
à imaginer à l’échelle du territoire conduiront
à un développement plus maîtrisé, plus cohé-
rent du territoire.  De cette union peut se déga-
ger une force exceptionnelle qui n’aurait eu
aucune chance d’exister dans la copie mor-
celée que d’aucuns ont tenté d’imposer. Pour
les intercommunalités actuelles c’est aussi la
chance de partager un projet commun où les
complémentarités doivent être comprises
comme des atouts et non des handicaps. Der-
rière tout cela, il y a en filigrane la vision que
l’on a du Pays Basque et de son avenir dans
le contexte économique, écologique, social
tourmenté que nous connaissons. Nous nous
sommes donné le moyen d’éviter la fatalité
et de mener une bataille commune, pas faci-
le certes, mais il n’y a que les batailles que l’on
ne mène pas qui sont à coup sûr perdues d’a-
vance ! C’est ma profonde conviction.
L’heure est au travail, à l’intelligence collecti-
ve et il y a du bonheur à s’effacer devant un
projet qui nous dépasse et nous grandit !  Je
partage avec d’autres une certaine impatien-
ce à voir se dérouler le processus, et plus que
jamais nous avons besoin de votre amicale
vigilance et de votre soutien. L’affaire peut
paraître titanesque, mais je suis certaine que
si le travail se poursuit dans la sérénité, nous
serons en ordre de marche au premier janvier
2017 !

La maison
commune 
est en chantier

Le mercredi soir de l'ouverture des
fêtes, sur l'esplanade Roland Bar-
the, au moment où Bayonne s'inter-

disait de jeter les clés depuis le balcon
de la mairie, une partie de la population
ouvrait la porte de la maison EPCI.
Faut-il que l'actualité soit taquine pour
oser jouer ainsi avec les symboles et
nous rappeler que EPCI ne pourra fonc-
tionner que si les villes de la côte accep-
tent de donner leurs clés.
Autre symbole, la dite etxe était adossée
au chapiteau abritant le lieu de restau-
ration à base des produits locaux, illus-
trant parfaitement la démonstration de la
complémentarité "urbain-rural". Et la pla-
ce d'une agriculture vivante dans une
société de plus en plus urbaine
Et pour faire bonne mesure, voici un troi-
sième symbole. Il reste à espérer que la
dite maison ne sera pas à l'image de l'et-
xe bien conventionnelle et consensuel-
le qui a été exhibée ce soir-là. La maison
EPCI doit rompre avec les images faci-
les et se montrer audacieuse et imagi-
native pour que toute la population se
sente chez elle dans ce territoire.
Bref, l'ouverture des fêtes de Bayonne
cette année, c'était aussi celle d'un ter-
ritoire qui a,  plus que jamais, les clés
de son destin. 

Symbole
d’ouverture

● Claude Labat
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Uda. Oporrak. Bidaiak. Triptiko normala
jende askorentzat, naturala kasik. Alta
funtsezkoa den zirkulatzeko eskubidea

gutxi batzuen pribilegioa da planeta mailan
begiraturik. Eta ez soilik  arrazoi ekonomi-
koengatik, baizik eta sorlekuaren araberan
eskubide hau ezagutu ala ukatua baitzaio jen-
deari. Merkantzia eta kapitalarentzat ez beza-
la, gizaki askorentzat mugak hetsiak dira,
bereziki gure Europa aberats honetara sart-
zeko. Alta horrek ez ditu sekulan geldiarazi
miseria, errepresioa, gerlak eta gaur egun
gero eta gehiago klima aldaketatik ihesi dato-
zenak. Mugen hesteak ez ditu migrazioen
arrazoiak konpontzen baina ondorioak aldiz,
larritzen ditu, arriskuak biderkatuz, trafikoak
elikatuz, egoera lotsagarriak sortuz.
Migrazio fenomenoa ez da berria ez eta nagu-
siki Europakoa ere. Munduan zehar migrante
gehienak (%86) ondoko herrialdera mugitzen
dira eta ondorioz migrazio joan-etorri nagusiak
Hegoko herrien artean ematen dira. Alta Euro-
par Batasunak eta barne biltzen dituen Esta-
tuek seguritatezko
problema gisa tratatu
dute afera azken hamar-
kadetan. Atzerritarrak ez
dira ongi etorriak. Lanjer
bat bezala ikusiak dira eta
haien etorrera nola edo
hala oztopatu behar da.
Horra migrazioen iturbu-
ruan erantzukizun inpor-
tanta duen Europar
Batasuneko migrazio poli-
tikaren hari gorria. Horre-
tarako bi ildo nagusi
jorratzen ditu. Alde bate-
tik arazoa bere mugetatik
kanpo atxikitzen saiatu,
lehen Libia edo Maroko-
rekin, gaur egun Turkia-
rekin akordioak eginez,
abantaila batzuen truke
migranteak bloka ditza-
ten. Bestalde mugen bar-
nean migranteak
etengabe presio pean atxiki, bildu, barreiatu,
mugiarazi, atxilotu, kanporatu, hots benetako
ehiza antolatu. Epe motzeko erabaki kontra-
jarriak hartzen dira, perspektiba eta funtsik

gabekoak. Arazoa desagertzeko saiakera hut-
sala. Uroski gobernuen jokaerari bizkar ema-
nez milaka herritar   mobilizatu eta antolatu dira,
urgentziazko laguntzak ekartzeko, bizi baldint-
zak hobetzeko, sustengu juridikoak emaiteko,
Estatuetako politikak salatzeko eta migranteen
eskubideak aldarrikatzeko. 

Politika lotsagarria
Ipar Euskal Herrian frantses Estatuko politika
lotsagarri horren alde batzuk aspaldidanik
ezagutzen ditugu, Cimadeko informazio eta
salaketa lanari esker besteak beste, dela Hen-
daiako atxikitze zentroaren egoeraz, dela
hainbat auzi eta kanporatze kasuz. Bainan
migrante kopuru handienak eta ondorioz tent-
sioak eta arazo sanitarioak, Frantziako Ipar-
raldean kokatzen dira nagusiki, Ingalaterrara
arrazoin desberdinengatik joan nahi dutenak
han blokatuak baitira. Sangatte zentro fama-
tua hesteko deliberoa Sarkozy barne minis-
troak 2002an hartu zuenetik, legez kanpoko
kanpamenduak biderkatu dira eskualde

osoan, Calais-ko “junglea” bezala edota Gran-
de Synthe herriko oihanean.
Azken 10 urte hauetan, erregularki skuat edo
akanpamendu horiek indarrez hustu eta bul-

dozerrez eraitsiak izan dira.  Alta migranteen
kopurua ez da tipitu eta laster kanpamenduak
ber sortzen dira, Britainia handira doazen tren,
kamioi eta ferryen jarioaren ertzean, gauero
itsasoa zeharkatzen entseatzeko. Pasa den
otsailean jungle kanpamenduaren hegoaldea
desegin zuten. Biztanle kopurua tipitu bazen
ere, berriz goiti joan da azkarki gelditzen zen
espazioan, gaur egun 9000 jende kopurura
iritsi arte. Uda honetan prefetaren bitartez,
Estatuak justiziari galdegin dio sortutako
komertzio tipi guziak (jatetxe, saltoki eta bes-
te) hestea, norma sanitario eta administrati-
boak errespetatzen ez zituztelako...  Jujeek
momentuz ez dute onartu, egitura horiek
egiazko herri bilakatu den gune horretan funt-
zio sozial eta humanitario garrantzitsuak
betetzen zituztela kontutan hartuz. Noiz arte?

Epe motz-ertainean ez da
aukera handirik ikusten
migranteen egoera
hobetzeko eta politika
duin eta emankorra abiat-
zeko. Horretarako aspal-
didanik esparru politiko
osoa kutsatu duen FN-
eko diskurtsoa baztertu
beharko litzateke,
migranteari buruzko ikus-
moldea aldatu, arazoaren
oportunitate ekonomiko
eta sozialak balorizatu,
funtsezko eskubideen
errespetu eta balore
humanitarioei lehentasu-
na eman… Ez gara bate-
re horretan eta heldu
diren frantses hauteskun-
de kanpainei begira,
migrazio eta migranteak
betiko mamuak bezala
tratatzen hasiak dira.

Bere zailtasun eta kontradikzio guziekin jendarte
zibileko hainbat eragilek eramaiten duten
migranteen aldeko lan humanitarioa oraino
luzaz beharrezkoa izanen da.

MMugen hesteak ez ditu
migrazioen arrazoiak

konpontzen baina ondorioak
aldiz, larritzen ditu, arriskuak
biderkatuz, trafikoak elikatuz,
egoera lotsagarriak sortuz.

Arrazoi politikoak edo ekonomikoak direla ta, ehunka
milaka pertsona beren sorterritik ihesi doaz, gehien bat
auzo herrialdetarat. Batzuk, mendebalderat buruz jotzen
dute, bere bizia irriskuan ezarriz, etorkizun hobe baten
ametsak bultzaturik. Zein erabaki hartu behar lituzkete
gure herrialde aberatsek iheslari horiek hemen hartzeko?
Jakes Bortayrouk aterabide batzuk jorratzen dizkigu.

Zirkulatzeko
eskubidea “

● Jakes Bortayrou

ENBATA  |  SEPTEMBRE 2016

GIZARTEA
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Voilà plus de 10 ans maintenant que je suis
avec vous, depuis ce jour de l’année 2005
où j’appris que l’autoroute A65 aller pas-

ser sur mon village, à Bostens, sur ce site des
9 fontaines où nous nous sommes plusieurs fois
retrouvés pour, comme nous le faisons ce week-
end, partager nos expériences, nos espoirs et
nos déceptions, pour recharger les batteries,
nous remonter le moral, passer de beaux
moments ensemble. Une autoroute passe
depuis 2010 sur les 9 fontaines, de ce combat
perdu nous avons fait un film avec Sophie, ce
qui nous a permis d’être à vos côtés pendant les
six années qui viennent de passer. Et puis il y
a peu, j’ai fait le choix d’intégrer la question des
grands projets inutiles à mes enseignements
et d’en faire finalement un objet de recherche.
Comme vous certainement, je me dis souvent
qu’il faudrait que je passe à autre chose, au jar-
dinage ou à d’autres thèmes de luttes tout aus-
si, voire plus, urgentes. Mais les hasards de la
vie m’ont mis ici, c’est ici finalement que j’ai
acquis des connaissances, que je me suis inté-
gré dans un collectif, c’est ici peut être que mes
actions peuvent avoir un peu d’influence. C’est
ici, pour le dire plus modestement, que je peux
apporter ma petite pierre.
La pierre que je souhaiterais apporter aujour-
d’hui, donc, c’est celle d’un bilan issu de ces
10 années de compagnonnage. Je voudrais
mettre en débat quelques analyses sur notre
mouvement, sur la façon dont il s’inscrit dans les
débats plus généraux qui traversent nos socié-

tés, sur les questions stratégiques qui se posent
à nous, sur notre avenir. Je ne prétends pas à
ce que toutes ces analyses soient originales,
beaucoup bien sûr sont issues de discussions
avec vous, je m’essaie ici à une synthèse, ou
plutôt à une mise en ordre, que je mets en débat.
Je commencerai pour cela par revenir sur la
dynamique actuelle des mouvements contre les
grands et petits projets inutiles et imposés, j’es-
saierai ensuite de montrer en quoi notre mou-
vement se situe au cœur de conflits entre visions
du monde qui sont probablement inconciliables.
Puis ceci me conduira à traiter de la question,
dont nous voyons bien tous la centralité, de la
démocratie. Enfin, je terminerai en proposant
deux axes de développement de notre mouve-
ment.

Naissance d'une écologie 
politique populaire?
Je souhaiterais pour commencer revenir sur l’é-
volution de notre mouvement sur les 10 derniè-
res années. Bien sûr, beaucoup d’entre vous se
battent depuis bien plus longtemps et il faudrait
faire une histoire plus longue. Avant cela il y eut
notamment les combats antinucléaires, le Lar-
zac, le Somport. C’est notre patrimoine, mais
je vais essayer de vous proposer une histoire
récente, celle que j’ai pu observer. Je vous lais-
se la compléter.
Le combat contre l’A65, il y a 10 ans, fut un véri-
table moment de solitude. Certains d’entre vous,
je l’ai rappelé, étaient à nos côtés, mais au-delà

L’intérêt général en crise

Le sixième Forum
international sur les
grands projets imposés
et inutiles (GPII)
organisé à Bayonne en
juillet dernier par le
Cade, Bizi, Attac et le
Comité local de soutien
à Notre Dame des
Landes  a rassemblé
150 militant-e-s venu-
e-s de plusieurs pays
européens. Parmi
toutes les conférences
aussi riches les unes
que les autres, voici la
première partie de
l’intervention de Julien
Milanesi économiste,
chercheur et maître de
conférence à
l’université de
Toulouse sur “L’intérêt
général en crise”.

6ème forum contre les Grands Projets Inutiles et Imposés (GPII) à Bayonne du 15 au 17 Juillet 2016.

“
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de ce cercle étroit notre combat suscitait plutôt
l’indifférence. Indifférence mâtinée d’ignorance
et d’intérêts bien compris de la plupart des
médias dominants, jusqu’à ce qu’Hervé Kempf,
alors au Monde, ne consacre une page aux
enjeux financiers du projet. Indifférence polie des
grandes organisations de défense de l’environ-
nement, qui à quelques exceptions près ne
voyaient pas bien l’intérêt de s’engager dans ce
type de luttes locales, pour ne pas dire provin-
ciales. Indifférence teintée de mépris de la clas-
se politique qui ne voulait voir dans notre
mouvement que l’expression du “nimbysme”, ou
autrement dit, de “l’égoïsme des riverains”. 
Je vous entends vous dire que cela n’a pas bien
changé, que c’est cela que vous vivez chez
vous. Je crois pourtant que la situation est dif-
férente. Nous avons tout d’abord réussi à impo-
ser dans le débat public un terme, celui des GPII,
qui change la donne et la perception sur nos lut-
tes (un merci infini, à ce propos, à celui ou à ceux
qui ont construit cet acronyme si pertinent). Ce
terme, qui nous rassemble pour la sixième
année consécutive fait apparaître l’unité de nos
combats (j’y reviendrai) ainsi que l’idée qu’ils por-
tent autre chose que des intérêts égoïstes, un
profond désaccord sur les visions du monde et
de l’avenir (j’y reviendrai également).
Le combat à Notre Dame des Landes, par son
caractère emblématique, par l’ampleur de la
mobilisation qu’il a suscitée, a conduit les gran-
des organisations de défense de l’environne-
ment qui ne l’avaient pas encore fait à s’engager
plus clairement contre ces projets. 

Les ZAD bien sûr, ont changé la donne straté-
gique sur les lieux de lutte. Elles ont montré
qu’on pouvait enrayer le bulldozer administratif
en mettant son corps en travers. La leçon est
porteuse d’espoir, nous pouvons espérer des
victoires, elle est aussi tragique, nous savons
maintenant que l'Etat, dans ces circonstances,
utilise contre nous des armes qui peuvent tuer.

Multiplication des luttes locales
Ce qu’il y a de nouveau aussi, et sur quoi je vou-
drais insister, c’est la multiplication des luttes
locales contre des petits ou grands projets. Cela
fait quelques mois, avec la sortie de notre film
que nous faisons le tour de France des projets
inutiles : le golf de 51 trous à Tosse dans les Lan-
des, l’A45 entre Saint Etienne et Lyon, l’A51
dans le Trièves, la technopôle d’Agen, le projet
de mine au Pays Basque, la carrière sur le pla-
teau des milles étangs dans les Vosges, la rou-
te Pau-Oloron, les Centerparcs de Roybon et
Casteljaloux, le barrage de Sivens, la LGV
GPSO, l’aéroport de Notre Dame des Landes,
et ce n’est qu’un petit échantillon des projets en
cours aujourd’hui en France. Je ne suis pas sûr
qu’il y ait plus de projets de ce type qu’avant,
comme on l’entend parfois, mais si nous les
voyons, et ça c’est réellement nouveau, c’est
qu’ils suscitent tous des réactions d’oppositions.
Des citoyens partout s’organisent pour les
contester. On ne peut plus aujourd’hui, en Fran-
ce, bétonner en paix. Et c’est une très bonne
nouvelle.
Je voudrais voir dans la multiplication de ces lut-

tes, l’émergence de ce que je me risque à appe-
ler, et je mets l’appellation en débat, un mou-
vement d’écologie populaire, ou pour être plus
précis, une “écologie politique populaire”. Pour-
quoi ? 
Je sais que certains parmi vous, au sein des
associations, des collectifs que nous consti-
tuons, ont des réticences, voire de l’hostilité à se
définir écologiste. Pourtant c’est bien là qu’est le
cœur de nos luttes. L’écologie est en effet à l’o-
rigine une science, fondée au 19ème siècle, qui
s’intéresse aux interdépendances, aux relations
entre les êtres vivants et leur milieu. Riche de
ses enseignements l’écologie politique, pour
aller vite, définit les mouvements qui question-
nent la place de l’homme dans son milieu natu-
rel, son interaction avec le reste du vivant. Et
c’est ce que nous faisons en défendant nos ter-
ritoires contre le saccage des GPII. C’est sur nos
territoires, souvent ruraux, que nous voyons
aujourd’hui concrètement la crise écologique à
l’œuvre. Nous voyons les cours d’eau dans les-
quels nous ne pouvons plus pécher sous pei-
ne de nous empoisonner, nous voyons les villes
grignoter petit à petit nos meilleures terres agri-
coles, nous voyons les champs brulés par les
herbicides, nous connaissons les paysans
malades d’avoir respiré ces produits toute leur
vie, nous ne voyons plus les écrevisses, les tri-
tons, les tortues, là où nous allions les pécher,
les taquiner quand nous étions gosses. Nous
voyons, nous vivons, la perte de notre territoi-
re, de notre lieu de vie. Et ça suffit, ras le bol.
Nous avons décidé que ça suffisait.  

Nous sommes écologistes par
définition. Et nous sommes un
mouvement d'écologie populaire,
parce que pour beaucoup juste-
ment, nous ne venons pas de l’é-
cologie théorique et savante. Il y
a aussi bien sûr parmi nous, et j’en
fais partie, des lecteurs de Gorz,
Charbonneau, Ellul, Passet, Latou-
che, Illitch, et j’en passe. Mais ce
qui nous réunit, au-delà de nos dif-
férences de traditions politiques ou

philosophiques, c’est le sentiment
de ras-le-bol que j’évoquais tout à
l’heure. Beaucoup d'entre nous,
riverains de ces projets, vivent
dans ces luttes leur premier enga-
gement. Et il n'y a pas besoin de
passé militant, ni besoin d’avoir lu
tous ces auteurs pour ressentir la
perte des territoires, et pour vouloir
que ça cesse. Nos engagements
sont fondés sur cette expérience
simple, sur cette réaction saine à

des projets qui nous agressent, ils
sont nourris de cette émotion, de
cette urgence.  Et puis bien sûr,
tout n’est pas qu’émotion, pour
reprendre les mots de tribune, à
Nérac, de Victor Pachon : nous
savons lire, écrire et compter.  Il n’y
a pas besoin d’avoir fait polytech-
nique pour comprendre que si, par
exemple, la crise climatique est un
problème grave et urgent, il est
absurde de construire des auto-

routes et des aéroports. Nous
sommes peut-être, donc, la nais-
sance d’une écologie populaire.
Ecologiste parce que nos mouve-
ments prennent leur source dans
la défense des territoires dans les-
quels nous vivons, populaire par-
ce que ce qui nous rassemble
n’est pas une doctrine mais un res-
senti et une prise de conscience
commune qui transcende nos
appartenances sociales.   J.M.

Ecologistes par définition
L’économiste Julien Milanesi et la cinéaste Sophie Metrich ont réalisé le documentaire L’Intérêt général et moi. 
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J’étais au mois de juillet à la Pierre-Saint-
Martin à l’appel des bergers de Basabü-
rüa et ceux du Haut-Béarn pour dire non

à l’introduction, à l’imposition devrais-je dire,
de deux nouveaux ours dans ce côté-ci du
massif pyrénéen. Il y avait là beaucoup de
paysans béarnais mais également nombreux
étaient ceux venus de Larraine, Santagrazi et
Hauze et Ligi.
Pour beaucoup d’habitants et même de pay-
sans “d’en bas”, pettarrekoak  comme nous
appellent ceux d’en haut, il peut paraître dif-
ficile d’appréhender la colère de ces hommes
et de ces femmes. D’autant plus que le dis-
cours dominant parle de biodiversité, de
mesures d’accompagnement, d’indemnisa-
tion des pertes d’ani-
maux, de plus pour le
tourisme, etc.
Hélas, la réalité en
haut est tout autre, et
le désarroi et la colè-
re des éleveurs de
montagne sont bien
réels. Le vrai drame
aujourd’hui dans nos
montagnes est la
disparition des pay-
sans. Il existe aujour-
d’hui des villages de
montagne où il n’y a
plus une seule ferme.
Ces paysans sont
face à une absence
totale de perspectives
et d’avenir. Nous
savons que la monta-
gne est un espace à
partager aux enjeux
multiples. Mais
aujourd’hui qui dessi-
ne un avenir à notre
profession dans la

montagne? En fait de partage c’est le démé-
nagement qui est proposé à moyen terme.
Les contraintes de plus en plus fortes, la mul-
tiplication d’imprimés à remplir, où la moindre
erreur peut entraîner la perte des aides ou leur
réduction, l’assurance de contrôles de plus en
plus fréquents, comme si nous étions des
suspects en permanence. 

Priorité à la survie de la communauté
Nous sommes face  à une politique agricole
de plus en plus libérale qui pousse aujourd’hui
les plus petits d’entre nous à partir et les aut-
res à produire de plus en plus, à avoir des
“exploitations” et des troupeaux de plus en plus
grands, avec des charges de travail et des
conditions de vie “inhumaines” (le terme est-il
vraiment trop fort ?) en décalage complet avec
le reste de la société. On ne peut pas imposer
à une communauté de montagne d’assurer la
sauvegarde de la biodiversité sans qu’elle ne
soit elle-même assurée de son avenir ! Sachant
qu’en même temps cette même administration,
ce pouvoir politique autorise la ferme-usine de
1.000 vaches qui se veut le modèle de l’indus-
trialisation de l’agriculture.
Je veux ici rappeler la position d’ELB qui est cel-
le de dire haut et fort que la priorité est d’assu-
rer avant tout, et je le répète avant tout, la survie
des communes de montagne. Pour que ces

communes vivent, il faut qu’elles cessent d’êt-
re les éternelles perdantes de la politique agri-
cole européenne. Les petites fermes doivent
être officiellement reconnues pour leur action
d’animation des territoires ruraux, d’utilisation
de la montagne, d’entretien des espaces. Elles
ne doivent pas être systématiquement écartées
lors des répartitions des aides publics et droits
à produire. Il faut donner des perspectives d’a-
venir à l’agriculture de montagne. En ce sens
l’agriculture et le pastoralisme sont les meilleurs
garants de la biodiversité de montagne ! Com-
ment se fait-il qu’un gouvernement qui se veut
écologiquement responsable ne fasse pas plus
d’efforts sur ces points fondamentaux ?

Climat délétère
La volonté d’introduire des ours s’accompagne
d’une absence de concertation, conduit volon-
tairement à un climat délétère dans nos mon-
tagnes. Tout cela générant plus de guerre que
de recherche sereine de solutions. Pour termi-
ner je voudrais rendre compte de l’attitude de
la FNSEA dans ce dossier. Il était particulière-
ment grotesque d’entendre le nouveau prési-
dent de la chambre départementale ainsi que
le patron de la fédé dire aux montagnards pré-
sents ce jour-là au col de la Pierre-Saint-Mar-
tin qu’ils seraient toujours à leur côté, qu’ils
pouvaient compter sur eux ! Je reconnais à
Sébastien Uthurriague la légitimité de parler
à ceux d’en haut sur ce dossier, mais aux aut-
res… Qui est co-responsable de la désertifi-
cation de la montagne? Qui est défenseur de

l’industrialisation de
l’agriculture sous cou-
vert de ceux qui
seraient économique-
ment  rentables, effi-
caces, face aux
“bricoleurs” ?
Encore dernièrement
qui a fait relever le seuil
minimum pour être éli-
gible à l’aide bovine ?
En 2015 avec l’entrée
en vigueur du plancher
de 10 vaches, environ
1.300 sur 4.000 éle-
veurs sont écartés de
l’aide. Quand on pense,
en plus, que la premiè-
re revendication de la
FDSEA était de priver
les éleveurs de moins
de 30 vaches de toute
aide!
ELB continuera à lutter
pour la vie de nos
montagnes dans sa
globalité !

Avant l’ours 
Dans le précédent numéro d'Enbata, Andde Sainte-Marie,
conseiller régional d'Aquitaine, expliquait la position de
l'exécutif de la région sur la réintroduction de l'ours dans les
Pyrénées. C'est à présent au tour  de Panpi Sainte-Marie,
secrétaire général d'ELB, de rappeler la position du syndicat
sur cette épineuse question.

●● Panpi Sainte-Marie

On ne peut pas imposer
à une communauté de

montagne d’assurer la
sauvegarde de la biodiversité
sans qu’elle ne soit elle-même
assurée de son avenir.

“
ENBATA  |  SEPTEMBRE 2016

INGURUMENA



13

On ne peut pas imposer
à une communauté de

montagne d’assurer la
sauvegarde de la biodiversité
sans qu’elle ne soit elle-même
assurée de son avenir.

Au sortir de la guerre, la France
connaissait une pénurie alimentaire
importante. C’est encore la période

des tickets de rationnement, et les filières
agricoles étaient désorganisées. A la fin des
années 50, des manifestations importantes
d’agriculteurs demandent une revalorisation
du métier de paysan par rapport aux autres
catégories socioprofessionnelles. Pour tous
les pays européens, la question de l’auto-
suffisance alimentaire devint un objectif à
atteindre. C’est le début de la PAC avec l’ob-
jectif d’augmenter les volumes de produc-
tion et de donner aux paysans des revenus
comparables aux autres secteurs de l’éco-
nomie. La recette est simple et efficace : prix
garantis quels que soient les volumes de
production, protection aux frontières pour se
protéger de la concurrence mondiale, et pré-
férence communautaire pour que  les
besoins d’un pays de l’Union soient priori-
tairement couverts par la production d’un
autre pays de l’Union. Il n’en fallait pas plus
pour que la production décolle et atteigne
ses objectifs en deux décennies. S’il y a un
enseignement à tirer, c’est que ceci nous
montre clairement les bases qui permet-
traient aux différentes régions du monde
d’atteindre leur autosuffisance alimentaire,
loin des sirènes libre-échangistes prônées
à tout va.

Nouvelle politique agricole
Pour revenir au début des années 60, les lois
d’orientation votées en France vont accom-
pagner la nouvelle PAC : c’est “la révolution
culturelle” avec les nouvelles techniques de
conduite des sols, de sélections végétales et
animales, la mécanisation, les techniques de
développement agricole. Ce sera le début de
la restructuration des exploitations agricoles
avec le modèle mis en avant : 30 à 50 ha
pour deux actifs. Les outils nouveaux se met-
tent en place : la SAFER, l’ADASEA, le sta-
tut du fermage, le schéma départemental
des structures, la formation agricole, la
recherche, etc.  Pour mener cette affaire et
contourner le conservatisme  de ceux qui
s’opposent à toute évolution, notamment à
la FNSEA, Pisani s’appuie sur la nouvelle

génération de paysans : les jeunes issus de
la JAC et investis dans le tout nouveau CNJA
à qui il donne une représentativité pleine et
entière. L’objectif était de mettre en place une
politique agricole qui réponde aux besoins
de la société de l’époque : offrir des biens ali-
mentaires en quantité suffisante et accessi-
bles au plus grand nombre, et libérer de la
main d’œuvre agricole pour une industrie au
début des “trente glorieuses”. Un autre ensei-
gnement à tirer est celui-ci : une nouvelle
politique agricole qui réponde aux besoins
actuels de la société nécessite de contour-
ner l’obstacle de ceux qui ne veulent rien
changer, pour s’appuyer sur les forces qui
réclament ces changements.
Si au début des années 60, tout le monde
était d’accord pour une politique agricole qui
amène une meilleure considération maté-
rielle et sociale au monde paysan, les diver-
gences d’appréciation et d’analyse n’ont pas
manqué d’apparaître. Il y avait ceux pour qui
le processus de modernisation était la voie
à suivre quoiqu’il arrive : aux paysans d’êt-
re capables et formés pour en saisir les
opportunités ! Cette approche était portée
par Michel Debatisse, qui fut depuis prési-
dent de la FNSEA, puis ministre des indus-
tries agroalimentaires… Il y avait une autre
approche qui disait que cette modernisation,
dans la façon de l’organiser et les objectifs
qui lui étaient assignés, était porteuse d’ex-
clusion des paysans et qu’il organisait le
développement de certains sur la disparition
du plus grand nombre. Cette approche, por-
tée notamment par Bernard Lambert, allait
donner naissance aux Paysans Travailleurs
et plus tard à la Confédération Paysanne.
Pisani lui-même dira, dès les années 80, qu’il
faut savoir changer une politique agricole
quand elle a atteint ses objectifs, et qu’à
continuer dans la même direction, on aggra-
ve les problèmes d’excédents, de pollution,
et d’impasse financière… Opposé à la libé-
ralisation des marchés agricoles, il plaidera
toute sa vie pour une agriculture recherchant
la souveraineté alimentaire des peuples. Il
disait : “une politique agricole doit être une
politique alimentaire”. A ce titre, il a été un
partenaire des altermondialistes. 

Pisani et le Pays Basque
Les agriculteurs de montagne ne doivent pas
oublier que Pisani était venu au Pays
Basque, en tant  que ministre de l’agricultu-
re, répondant ainsi à l’invitation de Jean
Pitrau qui lui avait présenté l’enquête mon-
tagne qu’il avait faite avec les jeunes du can-
ton de Tardets. Cette rencontre avait été
particulièrement forte et déterminante dans
les politiques montagnes qui ont été mises
en place depuis, en particulier la “prime à la
vache tondeuse” qui allait devenir par la sui-
te l’ICHN.
Dans sa longue carrière et les multiples
responsabilités qu’il a exercées, Pisani a été
nommé Haut Commissaire de la République
en Nouvelle Calédonie, au moment des vio-
lents affrontements. Il lie une relation de
confiance avec Jean-Marie Tjibaou, leader
des indépendantistes, et propose la formu-
le “indépendance-association” qui doit être
soumise à référendum, plusieurs fois repous-
sé, mais programmé avant la fin 2018.
Enfin, au moment de sa disparition, nous
avons une pensée particulière pour Edgard
Pisani : il a accepté, à un moment particu-
lièrement difficile, d'être le parrain du premier
salon Lurrama. Il a également apporté son
soutien à Euskal Herriko Laborantza Gan-
bara, alors que nous subissions les attaques
de l’Etat, ce qui, pour un personnage public
de sa stature, n’est pas une petite chose.
Nous l’en remercions profondément.
L’ancien résistant, gaulliste de gauche qu’il
était, malgré des apparences austères,
maniait l’humour. Il disait avec malice : “Je
suis entré au PS par son aile droite, et main-
tenant je me retrouve à son aile gauche…
Pourtant, je n’ai pas l’impression d’avoir bou-
gé !”
Pour ceux qui veulent connaître davantage
ses pensées, parmi la multitude d’ouvrages
qu’il a écrits, peut-être un livre à lire Le vieil
homme et la terre (seuil 2004).

Pisani a apporté son
soutien à Euskal Herriko

Laborantza Ganbara, alors que
nous subissions les attaques de
l’Etat, ce qui, pour un
personnage public de sa stature,
n’est pas une petite chose.Edgar Pisani est décédé le 20 juin dernier à l’âge de 97

ans. Son parcours a été exceptionnel. Sous-préfet à 26 ans
et préfet à 29 ans, il fut notamment ministre de
l’agriculture de 1961 à 1966, dans la période qui a
impulsé les changements les plus importants de l’histoire
de l’agriculture. Mixel Berhocoirigoin revient sur la
contribution au changement de celui qui fut le parrain du
premier Lurrama, il y a dix ans.  

Pisani, figure
marquante

● Mixel Berhocoirigoin

“
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Virgilio ? Pas si facile à porter ce pré-
nom évoquant la figure de Virgile, tenu
pour le plus grand poète latin (70 av

JC, l’auteur de l’Eneide). Virgilio Peña en
était bien fier. Il est vrai qu’il avait appris à
lire avec son père dont la bibliothèque fut
brûlée sous ses yeux, à Espejo, village de
la région de Cordoue où il aurait sans dou-
te fait sa vie si la guerre civile de 36 ne l’a-
vait pas happé corps et biens. Son père,
ouvrier agricole (lecteur assidu de Virgile)
était l’un de ces farouches combattants
acquis à la cause communiste, impliqués
dans les luttes paysannes d’Andalousie, du
début du XXe siècle. A sa
mort Virgilio avait 11 ans. A
la proclamation de la Répu-
blique  espagnole il en avait
17. Et 22 à l’éclatement de
la guerre civile. Le 24 juin
2016, lorsque  le général
Yves Marinelli lui a remis les
insignes de la Légion d’Hon-
neur il affichait ses 102 ans!
80 années venaient de pas-
ser sans que l’Espagne ne
lui rende le moindre des
honneurs. Mémoire perdue.

Au soir de sa vie à Billère
Elle l’a “oublié” comme des
centaines de milliers d’aut-
res, bien qu’une rue de son
village natal ait fini par por-
ter son nom. L’une des plus
grandes émotions de sa vie
disait-il. Il est certes arrivé à
Virgilio de retourner en
Andalousie, mais il vivait en
Béarn, à Billère, là-même où
la République française lui a

donc rendu hommage. Au grand soir de sa
vie d’ailleurs puisque l’ancien combattant de
l’armée républicaine espagnole, contraint à
l’exil en 1939, au cours d’une sinistre Reti-
rada de 500.000 vaincus allés se réfugier
dans le sud-est de la France, est mort deux
semaines plus tard. Invité à la cérémonie, le
consul d’Espagne à Pau n’avait rien trouvé
de mieux, ultime outrage, que de dénoncer
la présence du drapeau de la République
espagnole au balcon de la mairie. Le pre-
mier magistrat (socialiste) a préféré rester
sourd aux attentes du diplomate. Les cou-
leurs républicaines n’ont pas tremblé. En ce
24 juin 2016 il en aurait fallu beaucoup plus
pour faire vaciller Virgilio, l’ancien Résistant
français, déporté à Buchenwald (baraque-
ment 40, numéro 40 843, compagnon de
route de Georges Samprun connu au camp)
sur dénonciation d’un compatriote torturé
par la Gestapo. A  la Libération, les hasards
de la vie l’avaient amené en Béarn où il
construisit sa nouvelle vie de charpentier et
de père de famille. Sa mort passée sous
silence en Espagne (excepté dans les
médias de gauche, El Pais notamment) tout
comme d’ailleurs le 80ème anniversaire du
soulèvement  franquiste contre la Répu-

blique, n’enlève évidemment rien à ses méri-
tes d’homme debout. Communiste depuis
l’adolescence, il avait subi toutes les ava-
nies sans perdre son sens de l’humour et sa
mémoire. Il fallait entendre son rire fuser le
17 décembre 2015 par exemple, lorsqu’il
évoquait son parcours à l’occasion d’une
commémoration de la Déportation à Saint-
Jean-Pied-de-Port. Admirable leçon de vie.

De Billère à Otxandio
Il aura fallu 80 ans pour que cet été soit l’oc-
casion d’un évènement exceptionnel qui
nous ramène aussi à la fin de la République
espagnole, à ce mercredi 22 juillet 1936 où
des bombes déversées par deux avions
légers (des Breguet Aviation) plurent sur
Otxandio, magnifique village de Biscaye voi-
sin de Durango. Quelques mois avant le
massacre dont Gernika allait être victime en
1937, 61 personnes y trouvèrent  la mort.
Des hommes, des femmes et des enfants.
Ironie de l’Histoire, les plus jeunes avaient
cru qu’on allait leur distribuer des gourman-
dises et les plus âgés de la propagande,
lorsque les appareils survolèrent la place
Ondikona. Depuis 2011, s’y dresse un
mémorial émouvant dont la pièce maîtres-
se est la statue de Nestor Basterretxea bap-
tisée “Heriotza zerutik etorri jakuen” (“La mort
leur tomba du ciel”). Le 23 juillet 2016, lors
de la commémoration du bombardement, la

municipalité d’Ordu-
ña/Urduña (Bildu) s’est
rendue à Otxandio (Bil-
du) pour demander un
impressionnant “par-
don” à ses habitants.
En effet, le général
Angel Salas Larraza-
bal qui ordonna le
massacre (il pilotait
l’un des deux appa-
reils), originaire d’Ur-
duña, reçut tous les
honneurs de sa ville
pour services rendus
au franquisme durant
la dictature. Nommé
maire en 1959, après
avoir été déclaré “hijo
predilecto” en 1942. Le
11 juillet 2016 hon-
neurs et décorations lui
ont été officiellement
retirés par le conseil
municipal (Bildu/PNV).
80 ans avaient
passé.

Il s’appelait Virgilio
L’Espagne ne l’a jamais honoré. Cet été, l’une des plus
vieilles mémoires républicaines espagnoles a disparu à
102 ans. Virgilio Peña venait de recevoir la Légion
d’honneur française. Anne-Marie Bordes nous conte
son histoire, celle au demeurant trop souvent occultée,
d'un demi million de combattants républicains
espagnols chassés par la défaite de 39. 

●● Anne-Marie Bordes

L'Espagne l’a “oublié”,
comme des centaines

de milliers d’autres, bien
qu’une rue de son village natal
ait fini par porter son nom.
L’une des plus grandes
émotions de sa vie, disait-il.

“
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Jean-Yves Lalanne, maire de Billère, remet la Légion d’honneur à Virgilio Peña. 
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L'Espagne l’a “oublié”,
comme des centaines

de milliers d’autres, bien
qu’une rue de son village natal
ait fini par porter son nom.
L’une des plus grandes
émotions de sa vie, disait-il.

La purge menée par Recep Tayyip Erdo-
gan vise principalement les adeptes de
Fethullah Gülen, un prédicateur naguè-

re proche d’Erdogan et accusé d’être l’insti-
gateur du coup d’Etat, mais son impact sur
l’ensemble du pays est considérable. Les Kur-
des en particulier se demandent quel sera leur
sort dans la nouvelle Turquie qu’Erdogan est
en train de façonner.
Cette crise de l’Etat turc survient alors que le
conflit avec les rebelles kurdes du PKK
connaît l’une des phases les plus violentes de
son histoire. Depuis que les hostilités ont
repris le 20 juillet 2015, après un cessez-le-
feu de deux ans et demi, les affrontements
sont d’une rare intensité. Selon un rapport
récent de l’International Crisis Group, plus de
1.700 personnes ont trouvé la mort depuis un
an – un chiffre que l’on doit réévaluer à la
hausse si l’on se fie aux chiffres des belligé-
rants qui revendiquent respectivement la mort
de 4.949 membres du PKK et de 1.557 mem-
bres des forces de sécurité. La tentation est
donc grande pour le pouvoir turc de cibler
également les Kurdes dans sa lutte contre
l’hydre qu’il a dénommée FETO/PDY (orga-
nisation terroriste güléniste/structure d’Etat
parallèle). Erdogan n’hésite d’ailleurs pas à
affirmer qu’il “n’y a pas de différence entre le
PKK, le groupe Etat islamique et l’organisa-
tion de Fethullah Gülen. Ils travaillent tous
avec le même objectif”. 

Non-sens absolu  
Il n’est donc pas anodin que Gülen ne se fas-
se pas accuser uniquement d’être Arménien,
et/ou Juif, et/ou membre du conseil du Vati-
can mais également d’être un allié du PKK.
Erdogan toujours : “vous n’avez pas besoin
d’être un devin pour voir que le mouvement
de Gülen est derrière les attaques du PKK”.
L’armée a même dû démentir une rumeur per-
sistante affirmant que 60 militaires putschis-
tes dont 3 généraux s’étaient réfugiés dans
une base du PKK en Irak !
Selon le journaliste Ahmet Sik, emprisonné en
2011 pour avoir révélé dans un livre l’infiltra-
tion des Gülenistes au sein de la police, ces

accusations de proximité entre le mouvement
de Gülen et le PKK sont “un non-sens abso-
lu”. Le PKK est par exemple convaincu que
ce mouvement avait fait capoter un cessez-
le-feu des rebelles kurdes en 2009 en orga-
nisant l’arrestation de milliers de militants
kurdes partisans d’une solution pacifique.
Hatip Dicle est l’un d’eux. Ancien parlemen-
taire et membre d’une délégation autorisée
à rencontrer le leader emprisonné du PKK
Abdullah Ocalan, il estime dans Al Monitor
que “le mouvement kurde est la dernière orga-
nisation que l’on peut accuser de collusion
avec les Gülenistes […] Ocalan a averti de
la pénétration du mouvement au sein de l’E-
tat entre 2013 et 2015, quand il faisait tout son
possible pour bloquer le processus de paix”.
Il est en effet vrai que les médias proches de
Gülen se livrent à une véhémente propagan-
de anti-kurde et que les généraux en charge
de la répression au Kurdistan font partie des
putschistes. Parmi les nombreuses accusa-
tions faites au mouvement de Gülen, la plus
fondée est donc celle d’avoir saboté le pro-
cessus de paix…

Le défi du HDP
La réponse du parti pro-kurde HDP à la ten-
tative de coup d’Etat a également été sans
ambiguïté – ce qui ne l’empêche pas de conti-
nuer à combattre le système Erdogan. “On ne

devient pas démocrate en se contentant de
s’opposer aux coups d’Etat” a déclaré le lea-
der du HDP Salahattin Demirtas, “nous som-
mes contre les coups d’Etat, mais aussi contre
les systèmes dictatoriaux et la répression du
gouvernement”. Comme le rapporte Al Moni-
tor, le dirigeant kurde voit dans la réponse à
apporter à la tentative de coup d’Etat “une
opportunité historique” pour la réconciliation
nationale d’un côté, et un “champ de mines”
menant à davantage de conflits de l’autre.
C’est malheureusement la première voie
qu’Erdogan semble vouloir emprunter puisque
le HDP a été exclu des divers rassemble-
ments d’unité nationale organisés avec l’op-
position, alors qu’il représente la troisième
force politique en Turquie. De même, les
accusations fantaisistes mais récurrentes fai-
sant du PKK un allié de Gülen n’augurent rien
de bon. Dans ces conditions, il semble peu
probable qu’Erdogan relève le défi que lui a
lancé le HDP lors d’un grand rassemblement
qu’il organisait le 31 juillet pour dénoncer la
tentative de putsch : “Reprenez vos esprits et
répondez à nos appels pour la paix, pour que
nous puissions ensemble faire de cet Etat un
Etat sûr”.
Pourtant, le gouvernement aurait fait savoir
au PKK que si les conditions de 2013 –à
savoir un retrait des forces du PKK de Tur-
quie– étaient de nouveau réunies, les négo-
ciations pourraient reprendre. La
circonspection s’impose cependant car de tel-
les négociations mettraient en péril l’alliance
de l’AKP, le parti d’Erdogan, avec les natio-
nalistes viscéralement anti-Kurdes du MHP.
Tout porte donc à croire qu’il s’agit d’une
manœuvre dilatoire d’Erdogan destinée à per-
mettre aux forces armées présentes au Kur-
distan de se réorganiser après avoir été
décapitées par les purges en cours. Erdogan
souhaite aussi se donner du temps pour
négocier avec les différents acteurs régio-
naux, notamment sur le statut du Rojava (le
Kurdistan de Syrie). Je reviendrai dans ma
prochaine chronique sur ce point crucial
autour duquel s’amorce peut-être une vérita-
ble reconfiguration géopolitique régionale.

Les accusations
fantaisistes mais

récurrentes faisant du PKK un
allié de Gülen n’augurent rien
de bon.

Depuis la tentative de coup d’Etat menée par une partie
de l’armée le 15 juillet, le président turc Recep Tayyip
Erdogan se livre à une purge d’une ampleur à peine
croyable. Plus de 100 généraux, 32 amiraux et 1.500
officiers ont été démis de leurs fonctions ; par ailleurs,
60.000 fonctionnaires ont été renvoyés, près de 3.000
juges et procureurs suspendus, 100 medias fermés. Dans
ce contexte répressif, quel sera le devenir du peuple kurde
s'interroge David Lannes.

Erdogan, Gülen 
et les Kurdes

● David Lannes
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Par 10 voix pour et 2 absten-
tions, l’assemblée générale
extraordinaire de l’AFMR a

statué le 25 juillet 2016 sur le prin-
cipe de vendre le site d’Etcharry à
l’association d’éducation populaire
St-Michel Garicoits de Domezain
(rattachée à la fraternité St Pie X,
branche dissidente de l’Eglise
catholique). 
Les salariés de l’AFMR appre-
naient cette nouvelle, après avoir
été informés le 08 juin 2016 de l’é-
ventualité de la mise en vente du
site et du transfert des activités sur
Ustaritz à partir du 1er Septembre
2016, afin d’éviter la mise en ces-
sation de paiement de l’institution.
53 années de présence en Pays
basque intérieur ont été ainsi
balayées en un tournemain.
Durant des décennies, le centre
d’Etcharry a développé des activi-
tés de formation et de conseil dans
plusieurs pôles d’activités : le social
et le médico-social, le développe-
ment agricole, le développement
territorial. Des milliers de stagiaires
et d’étudiants en ont bénéficié. Ils
ont contribué à asseoir la notorié-
té nationale du centre de formation
qui a aussi imprimé sa marque
dans le territoire autour de valeurs
et de principes éducatifs. La pro-
motion sociale, par exemple, a per-
mis à de nombreux jeunes et
moins jeunes de trouver une orien-
tation professionnelle, de dévelop-
per des aptitudes, de rebondir
dans leur parcours personnel.
Beaucoup d’entre eux ont choisi de
s’installer sur les territoires de pro-
ximité (Amikuze, Soule) qui en ont
ainsi bénéficié. Le développement
local a favorisé des démarches col-
lectives, en donnant la parole aux
acteurs de terrain pour construire
des projets, renforçant le pouvoir

d’agir, la prise d’initiative et la cohé-
sion sociale. Des professionnels
engagés ont trouvé à Etcharry un
lieu de ressourcement et de remi-
se en question, grâce aux péda-
gogies actives de la formation pour
adultes. La décision de vente a été
l’aboutissement d’une gestion
négligente, d’un manque d’antici-
pation et de mauvais choix réalisés
par la direction précédente sous
l’autorité de son président, Mon-
sieur Barthélémy Aguerre.

Quelques salariés, dès 2012, ont
essayé d’alerter le président sur les
défaillances et les dérives consta-
tées. Ils avaient demandé au prin-
temps 2015 la réalisation d’un audit
financier et organisationnel afin d’y
voir plus clair, et de surseoir au plan
de licenciement économique ciblé
sur trois personnes. Ils n’ont pas
été entendus. Le président a pré-
féré écouter son directeur qui, en
quittant l’institution avec son direc-
teur adjoint dans le cadre d’une

rupture conventionnelle en sep-
tembre 2015, assurait que le
point d’équilibre serait trouvé
avec les trois licenciements. Il n’a
pas fallu plus de six mois après
leur départ pour que les adminis-
trateurs, apparemment médusés,
découvrent un déficit de plus de
600.000 euros sur l’année 2015.
Légèreté et inconséquence ont
entraîné des choix précipités : la
décision de transférer les activités
du site d’Etcharry (dont l’AFMR est
propriétaire) sur le site d’Ustaritz
(dont elle loue les locaux à la Mai-
rie d’Ustaritz) est le résultat d’un
non-choix. Les justifications invo-
quées pour l’expliquer sont le
caractère coûteux de la gestion du
patrimoine d’Etcharry et la locali-
sation géographique d’Ustaritz soi-
disant plus favorable pour les
étudiants et stagiaires. D’autres
alternatives auraient pu être envi-
sagées, par exemple le rapatrie-
ment de toutes les activités sur le
site d’Etcharry, un vrai centre de
formation qui dispose de toute la
logistique avec salles, héberge-
ment et restauration. L’argent
n’ayant pas d’odeur, le premier
acquéreur était le bienvenu. Ils sont
donc allés chercher l’association
d’éducation populaire St-Michel
Garicoits de Domezain, en recher-
che de locaux. Les décisions pri-
ses, sans concertation avec les
salariés, entraîneront des consé-
quences importantes pour eux. Il
n’est pas sûr que l’idéal d’éman-
cipation et d’ouverture porté par
les fondateurs de l’AFMR dès
1963 y trouve son compte. Sur ce
registre, les décideurs actuels de
l’AFMR, dont certains sont des
élus locaux, pourraient bien être
débiteurs pour longtemps face à
leur territoire.

MINTZALEKU

L’AFMR vend
Etcharry en raison

d’une gestion
défaillante

● Collectif de salariés d’Etcharry
avec le soutien du syndicat CFDT
agro-alimentaire du Pays Basque.

Comme 7.000 autres, j'é-
tais à la pastorale Pitrau.
Le temps m'y a paru

court, tellement elle m'a plu.
Voyant des têtes bien connues,
je me demandais : “Qu'est-ce
qu'ils peuvent bien penser, eux
qui croient au développement,
à la croissance et dans tous les
dogmes de la postmodernité?"
Sans doute : "Quel doux rêveur
que ce Pitrau! Complètement
dépassé!" Il se bagarrait pour
tenir ouverte cette école sur les
flancs de la Madeleine, alors
que nous fermons celle de
Hélette (750 h.). Nous sommes
entrés dans le monde de la ren-
tabilité, suivant la ligne moder-
ne des fermetures d'épiceries,
bistrots, artisans, presbytères,
PTT, postes d'essence etc.

Pitrau tenait aux petites fermes
de montagne alors que les bre-
bis lacaunes remplissent
aujourd'hui par milliers les ber-
geries de la plaine souletine.
Elles vivent très bien avec la
luzerne de Navarre, grâce aux
camions : un secteur de l'éco-
nomie en plein essor. Vous me
direz que cela pollue l'at-
mosphère. C'est ce que prétend

le lobby des prophètes de mal-
heur du milieu écolo.
Il prêchait le slogan "vivre et tra-
vailler au pays". Il aurait voulu
que les jeunes restent ici au lieu
d'émigrer à Paris ou en Califor-
nie. Il ignorait les bienfaits de la
mondialisation. Où en serait la
France sans les millions d'immi-
grés? Les Belges qui firent les
beaux jours des filatures du

Nord, les Italiens fournissant des
manoeuvres à la grande indus-
trie, les Polonais descendant
dans les mines de charbons, les
Algériens construisant des HLM
à partir de leurs bidonvilles, les
Portugais arrivant par semi-
remorques entières. Aujourd'hui,
qui balaierait le métro sans les
noirs ? Sans tous ces "gens de
couleur," qui récolterait
médailles d'or et d'argent aux
jeux olympiques, marquerait les
buts de match de foot faisant la
gloire de la France! 
Ce doux rêveur de Pitrau n'a
pas réalisé combien de
milliards a économisés la Fran-
ce en important, prêts au tra-
vail, ces millions d'immigrés, à
la charge d'un autre pays
depuis leur naissance jusqu'à

Pitrau, 
doux rêveur

● Xipri Arbelbide
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Uztaileko Enbata aldizka-
rian, Jean-Louis Davantek
eskaintzen digu 80 ans de

conflit deituriko artikulua. Hitz egi-
ten du, bereziki, frankismoaren
hastapenetik ETAren borroka
armatuaren bukaeraraino doan
laurogei urteko arte horretaz.
Horrez gain testuak adibide bat-
zuk emaiten ditu, erakusten diz-
kigutenak nola gure herriak,
betidanik, pairatu behar izan
duen bortizkeria politikoa auzoko
nazio haundien aldetik.
Gure kontrako bortizkeria  beti
nabarmendu eta areagotu baldin
bada  armak hartu ditugun oka-
sione bakanetan, hauteman
behar da politika zapaltzailea ez
dela sekula baretu pausatu ditu-
gunean; zapalketa forma gehien
bat kanbiaturik ere. 
Horretarako, testuan aurkitu
ondoko lau esaldi hauetan, bai-
nan gehiago ere aurki genezake,
Jean-Louis Davantek deitoratzen
du Frantzia eta Espainiaren “por-
taera  eskasa” ETAk armak utzi
zituenetik.
• “ et depuis l’arrêt de l’activité
militaire de la gauche basque, les
Etats espagnol et français ont
perdu cinq ans sans rien faire en
faveur de la paix”
Edo euskaraz : “ Euskal ezkerra-
ren ekintza militarra gelditu zene-
tik, frantses eta espainiar
Estatuek bost urte galdu dituzte
bakearen alde aritu gabe”. Frant-
ses Estatuak eta espainiar Esta-
tuak ez dute, nehundik ere, bost
urte galdu, pentsatzen dugun
bezala; bakea bezainbat edo
gehiago, haiek nahi dutena baita
euskal nazioa ahul dadin desa-
gertzeraino. Guk ditugu, izaite-
kotan, galdu urte horiek ezer egin
gabe: izan ere, euskararen prati-

ka errealak segitzen du beheitit-
zen; lurralde inbadituetan gure
demografiak txarreratzen; eko-
nomia propioak endekatzen; eta
gure gazteek partidu arrotzentzat
gerota gehiago bozkatzen…
• Piska bat urrunago, euskal pre-
soen alderateko frantses Esta-
tuaren portaerari dagokionez : 
“ce n’est pas la paix, mais la ven-
geance à perpétuité”
Euskaraz : “ez da bakea, eten-
gabeko mendekua baizik”. Ingu-
ratzen gaituzten Estatu
inperialistek ez dute sekulan bar-
katzen; guk “bururik gabe”ko
mendekiotzat  jotzen duguna  da
haientzat emaiten diguten oinar-
rizko pedagogia,  guri orori
sakonki erakusteko zer arriskat-
zen dugun haien demokraziaren
mugak ahantziz.
Egia erran, nonahi eta noiznahi-
ko estatu inperialistak ez du
“bake” edo “mendekio” termi-
noetan arrazoinkatzen gizaki ari-
madun batek bezala; munstro
hotz baten antzekoa da, bere
kontrako errezistentzia guzia
lehertu nahi  duena. Makur ez
banaiz, Hego Afrikaren kasuan,
bake egin nahia eta iniziatiba
lehenagoko zapalduen ganik jin

ziren,  afrikaneren erregimen
injustua bota eta  gero; ez eta,
apartheidaren denboran,  zapalt-
zaileen ganik.
Beraz, esperientzia hortan, egun
batez zerbait hartzekotan, guk
beharko genuke etsenplu hartu
demokrata beltz horien ganik,
haiek bezala aurreko arerioen
aldera  esku zabal portatuz.
Erran gabe doa ez girela horta-
ratuak.
• Geroxago, Espainiar Estatuari
dagokionez : “ on reste aujourd’-
hui dans le même schéma de
gestion négative de la victoire”
Euskaraz : “gaur ere, haien joka-
molde negatibo beraren aurrean
gaude”. Hemen ere, lehentxago
erran bezala, gaizki pentsatzen
dugu, zeren, arrazoinkatzen
duten mailan behintzat, jokamol-
dearen eskema ez baita batere
negatiboa haientzat; zerbait
negatiboa baldinbada norbai-
tentzat,  guretzat da bakarrik. 
• finitzeko, piskabat urrunago ira-
kurtzen dugu: 
“ici aussi, l’intelligence devrait
avoir le dernier mot; il est temps
que l’Espagne mette fin à sa loi
d’exception…”.
Euskaraz :  “Hemen ere, inteli-

gentziak azken hitza izan behar-
ko luke ; ordu da Espainiak bere
salbuespeneko legea ken
dezan…”. Ez dugu arerioa gutiet-
si behar eta ez diogu inteligent-
ziari buruzko kontseilurik eman
behar ere, harena baitabil zori-
gaitzez gurea baino askoz hobe-
ki ; ondikotz, gure kontra dabil…
Adibidez, justu oraintxet bezala,
borrokaren itxurazko barealdi
batean, abertzaletasunaren erre-
gionalismorako eraldatze proze-
sua ezin inteligentukiago
sustengatzen dute estatuek.
Funtsean, betidanik, debrua ikus-
ten dugu euskaldunok errealita-
tean kontzientzia osoz bizitzen
ezin ikasiz: indar eta interes  poli-
tiko hotzen erdian gure bidea
asmatzen eta egiten.  Pleinitzea-
ren edo konbentzitzearen bort-
xaz gure arerioen urrikalmendua
azkenean lortuko genuelako
ametsa egin dugu gehienetan.
Buruan sartu beharko genuke
behin betikotz, Frantses Estatua,
frantses nazio bakarraren ordez-
karia dela; gurea bezalako nazio
ttipiak poxelu dituela; horiek kon-
kistatzeko eta asimilatzeko pro-
gramatua dagola hasieratik
betirako. Pertsona gutik du oinar-
rizko egia hau ulertu eta esplika-
tu Simone Weil (1909- 1943)
frantses filosofoak bezala L’en-
racinement bere testu famatuan.
Noiz gara, gu ere, ameskerian
bizitzetik  geldituko ? Agian, Eus-
kal Herri osorako egiazko era-
kunde nazional bat eraikiko
dugunean, errealitatea den beza-
la begiratzeko adorea emanen
diguna, egiazko subjektu politiko
kolektibo bilakatzen lagunduko
gaituena, independentziaren
bidean,  abilki  eta zuhurki denok
batera eremanen gaituena.

Laurogei  urte baino
gehiagoko gure

ameskeria

● Beñat Castorene

l'âge où ils sont devenus pro-
ductifs. J'allais oublier ces
200.000 tirailleurs dits "Séné-
galais", 300.000 Maghrébins
etc. combattants de 14-18! Le
sang de 80.000 Africains (dont
10.000 Maliens, soit dit en pas-
sant!) a abreuvé les sillons de
"leur" patrie. En 2006 la retraite
d'un ancien combattant Algérien
était huit fois moindre que celle
d'un Français. Un chapitre d'é-
conomies supplémentaires pour
nous. 
Laissons de côté les slogans
surannés. Importons  avec
pétrole et métaux rares, tous
les bras qui permettront à notre
grande Europe de s'hyperdé-
velopper, et à notre cher Pays
Basque de couvrir de hangars
et de résidences secondaires

ces terres agricoles que Lurra-
ma s'imagine encore préserver. 
Lorsqu'il n'y aura plus un are de
terrain libre entre Bayonne et
Mauléon, la douzaine d'auto-
routes sillonnant le Pays
Basque prouvera aux plus
sceptiques que nous aurons
atteint le sommet du dévelop-
pement. Nous serons au rang
des mégapoles, avec Buenos
Aires, Shanghai ou Mexico.
C'est ainsi que nous connaî-
trons ce Grand Soir que les
communistes nous avaient pro-
mis ... en vain. Quant à celui
des chrétiens... “il y a bien long-
temps, bien longtemps qu'on
l'attend” comme le dit la chan-
son. Alors, mangeons et
buvons car demain nous mour-
rons.Pastorale Jean Pitrau.  Photo Kepa Etchandy
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La structuration politique du mouvement
nationaliste corse commence en 1967
avec la création de l'Action Régionaliste

Corse (ARC). Sur fond de revendication éco-
nomique d'un pays laissé littéralement à l'a-
bandon depuis des décennies au profit d'un
empire colonial qui s'est écroulé définitivement
avec la guerre d'Algérie, l'ARC rassemble des
forces vives qui veulent sortir d'un clanisme qui
archi-domine l'espace politique insulaire. 
Au fur et à mesure de son combat, avec l'ap-
port d'un mouvement culturel qui connaît un foi-
sonnement exceptionnel à compter de 1970 et
du riacquistu, le mouvement "régionaliste" évo-
lue vers la revendication autonomiste –paru-
tion d'un livre-programme, Autonomia- et
s'affirme nationaliste en "une" d'Arritti, en 1974,
quand Max Simeoni publie un texte qui fera
date: Je suis nationaliste corse.
L'Action Régionaliste Corse devient alors
Azzione pè a rinàscita di a Corsica, et son
congrès de Corti d'août 1975 lance le proces-
sus qui conduira aux événements d'Aleria.
L'ARC sera dissoute par le Conseil des minis-
tre en août 1975.
L'après-Aléria modifie profondément la donne
politique du mouvement nationaliste au fur et
à mesure que se structure la clandestinité
autour du FLNC. Malgré le succès de la créa-
tion de l'UPC en 1978, au moment de la libé-
ration d'Edmond Simeoni, la concurrence du
mouvement de lutte de libération nationale pro-
che de la clandestinité est une réalité qui s'im-
pose, malgré -ou grâce- aux coups de boutoir
de la répression.
L'amnistie de 1981avec l'élection de François
Mitterrand et la création de l'Assemblée de Cor-
se ouvrent un espace politique nouveau que
l'UPC investit aussitôt, bientôt rejointe par les
premiers mouvements publics de la LLN. Le
FLNC est en pleine ascension, l'UPC partage

les points lors des élections régionales de
1984, en déclinant fortement. Des politiques
d'union sont alors proposées dans lesquelles
l'UPC maintient son refus de la clandestinité au
nom de deux principes: seule la voie démo-
cratique garantit un processus de long terme,
et la clandestinité recèle le risque inéluctable
d'un affrontement entre Corses, qui conduirait
le nationalisme à sa perte.
Les années 90 confirmeront hélas ce risque
d'affrontement quand les deux branches de la
LLN, canal habituel et canal historique, s'af-
fronteront physiquement, les armes à la main.
La Lutte de libération nationale traverse alors
la plus grave crise, tandis que l'UPC sort de
la coalition Corsica Nazione en 1993, quand fut
revendiqué l'assassinat de Robert Sozzi. Paral-
lèlement, chaque tendance de la LLN crée sa
propre organisation, notamment le MPA pro-
che du "canal habituel", tandis que Corsica
Nazione reste proche du "canal historique". A
la fin des années 1990, les affrontements s'ar-
rêtent; en 1999 seront signés solennellement
les accords de Migliacciaru.

Dispersion
Progressivement, d'anciens cadres de la LLN
prennent position pour sortir de la clandesti-
nité et décident d'investir le discours de la voie
démocratique. Mais chacun a son propre par-
cours et, aux élections régionales de 1999,
trois listes différentes se présentent sur ce
même créneau du "nationalisme démocra-
tique": l'UPC au nom de son choix historique,
ceux qui sont issus du courant "canal histo-
rique" qui initient la liste Uniti, et ceux issus du
courant "canal habituel" qui lancent une liste
"Mossa Naziunale". Chacune de ces listes
fera 4% environ, aucune d'entre elles n'ob-
tiendra de siège car la barre est de 5%. Seu-
le Corsica Nazione sera représentée à
l'Assemblée de Corse et participera au "pro-
cessus de Matignon" lancé par Lionel Jospin.
Cet échec collectif amène les responsables à
se rencontrer et c'est ainsi qu'est né le PNC,
lancé aux élections législatives de juin 2002
et officiellement créé en décembre de la
même année, en regroupant principalement
Mossa Naziunale et l'UPC. Son secrétaire
national est Jean-Christophe Angelini. De leur
côté, plusieurs cadres de la démarche "Uni-
ti" créent Scelta Nova, puis Chjama Naziu-
nale, tandis qu'autour de Gilles Simeoni
émerge à partir de 2008 et des élections muni-
cipales de Bastia le groupe Inseme per Bas-

tia qui s'élargira en Inseme pè a Corsica.
En mars 2010, PNC, Inseme et Chjama
créent la coalition Femu a Corsica qui rem-
porte un succès majeur lors des élections ter-
ritoriales: 18% au premier tour, 26% au
second tour, installant un groupe de 11 élus à
l'Assemblée de Corse, contre 4 pour Corsi-
ca Nazione. 

Force majeure
Le courant démocratique reprend alors très
nettement le leadership au sein de la famille
nationaliste, et son ascension commence pro-
gressivement à ébranler la dominations des for-
ces politiques traditionnelles. Un an plus tard,
aux cantonales 2011, la victoire de Jean-Chris-
tophe Angelini contre Camille de Rocca Serra
sur les terres ancestrales de la droite porto-
vecchaise témoigne de ce nouveau rapport de
forces qui trouvera sa confirmation éclatante
avec la victoire de Gilles Simeoni sur la "gau-
che républicaine" d'Emile Zuccarelli aux muni-
cipales de 2014 à Bastia.
Dans le même temps, le "débat stratégique"
sur la violence politique prend une tournure
nouvelle avec la décision du FLNC d'aban-
donner définitivement la lutte armée. Annon-
cée en juin 2014, validée par 18 mois sans
attentats, cette orientation a permis à l'ensem-
ble du mouvement nationaliste de s'unir entre
les deux tours de l'élection territoriale en 2015.
Cette union "Pè a Corsica", réalisée en 24 heu-
res au soir du premier tour, a permis d'empor-
ter la majorité de l'Assemblée de Corse. 
Pour Femu a Corsica se pose chaque jour
davantage la question de sa structuration. Les
sigles d'origine, PNC, Inseme, Chjama, ont été
éclipsés par les succès de l'Union. Six ans
après sa création, au lendemain de la victoire
des territoriales, Femu a Corsica s'impose com-
me une force majeure de la vie politique insu-
laire. Désormais, sa structuration est impérative
pour s'inscrire dans la durée et s'élargir. Car
nombreux sont ceux qui, parce qu'ils ont rejoint
progressivement ces dernières années le natio-
nalisme démocratique, ont besoin d'adhérer
directement à Femu a Corsica.
L'heure est venue d'ouvrir une nouvelle page
de l'histoire pour ce courant du mouvement
nationaliste commencé avec l'ARC, il y a main-
tenant un demi-siècle, et dont le rôle historique
est de mener le peuple corse à l'autonomie. 

Femu a Corsica
Vainqueur des dernières élections corses qui l’ont
placée aux commandes de l’exécutif de la collectivité
territoriale, la coalition autonomiste Femu a Corsica
entame un processus de fusion de ses trois
composantes. François Alfonsi retrace pour Enbata
l’historique du mouvement autonomiste de la naissance
de l’ARC à celle de Femu a Corsica. 

●● François Alfonsi

Pour Femu a Corsica se
pose chaque jour

davantage la question de sa
structuration. Les sigles
d'origine, PNC, Inseme,
Chjama, ont été éclipsés par
les succès de l'Union. Six ans
après sa création, Femu a
Corsica s'impose comme une
force majeure de la vie
politique insulaire
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Dimanche 10 juillet 2016. Je regarde
les 5 dernières minutes de la finale de
la coupe d'Europe de football oppo-

sant la France au Portugal. Je n'aime pas
regarder le foot. Et le nationalisme qui va
avec. Mais je ne voulais pas me coucher
sans savoir. Du coup, Médiamétrie m'en-
globe dans les 20,8 millions de téléspecta-
teurs/trices, soit 73 % de parts d'audience.
Bien fait pour moi ! Rappel pour les 27 % d'i-
gnares, le Portugal gagne par 1 à 0. Et je
suis content pour le Portugal, qui n'avait
jamais gagné de finale, et pour les portugais
d'origine, que j'ai côtoyés à Bayonne durant
ma jeunesse. Emporté par, sûrement, mon
manque d'empathie à l'endroit de tous ceux
qui, en Pays Basque Nord aussi, adhèrent
à un sentiment d'appartenance fort à cette
France une et indivisible, j'envoie sponta-
nément des SMS à une vingtaine de pro-
ches. Deux mots : “Gora Portugal !”. Les
réponses reçues en retour légitiment ma
brève joie d'un soir. Toutes ? Non. Car un
irréductible bayonnais originaire de Garazi
—que je ne connais finalement pas bien—
résiste encore et toujours à mon sarcasme
sportif d'un soir. Il est de gauche et pas
abertzale. Et apparemment déçu que l'é-
quipe de France ait perdu. On l'appellera
Alex pour respecter son anonymat. 

Va vivre en Minoritie !
“J'aime bien quand la pellicule du rassem-
bleur se fendille pour laisser apparaître le
caricatural abertzale”. Hola, j'ai fait mouche
là ! Je lui réponds : “L’abertzale n’est pas
nationaliste, il défend le petit qui n’était pas
favori !”. Et lui du tac au tac : “A vrai dire,
j'étais gustian chez moi, à regretter sans
excès que cette équipe de France, que j'ai-
mais bien, ait paumé. Et voilà que tombe ton
commentaire que tu trouves sans doute rigo-
lo, mais qui m'a foutu en colère. Va vivre en
Minoritie, ou en Victimie, ou en Humblie. Un
jour, je te parlerai de gauchisme”. Passée la
surprise face à la véhémence du propos, l'i-
dée d'un échange germe. Une quinzaine de
jours plus tard, je lui montre ma chronique
estivale (Enbata d’août) et lui propose une
interview/discussion avec comme point de
départ “Gora Portugal !”. En voilà les gran-
des lignes, en deux chroniques.

Du sentiment d'appartenance
Alex : Si j'ai réagi comme ça, c'est que sans
en être supporter, cette équipe de France,
je la trouvais sympathique. J'ai joué au foot
mais j’ai conscience de la réalité du sport
médiatisé, cet immense et lucratif support
publicitaire. 
Moi :  Et son côté nationaliste ? 
- Oui, mais j'avais quand même l'impression
que le parcours de cette équipe provoquait
quelque chose de positif. J'étais déçu qu'el-
le perde mais sans excès d'émotion. Et
quand j'ai reçu ton texto, cela m'a mis en

colère. Il symbolisait le fait de... se réjouir du
malheur des autres ! J'ai trouvé ça négatif.
J'ai lu dans un bouquin que c'est un acte
médiocre que de tirer orgueil de ce que l'on
n'aime pas. Et c'est ce qui m’agace chez un
certain nombre d'abertzale : ceux-là ont une
identité par opposition, en négatif, construi-
te à partir d'un ennemi.
- Si l'on considère que les basques peu-
vent se définir comme une nation, n'est-
ce pas légitime, à l'instar des Corses ou
des kanaks, de se revendiquer peuple à
part entière en lutte contre un état qui le
colonise ?
- En ce moment, on a plus besoin de ce qui
rassemble que de ce qui divise. L'autre jour,
j'ai discuté avec une copine Bayonnaise qui
me disait : “Mais qu'est ce qu'il font avec des
drapeaux français ?”. Ça l'énervait. Mais
quand il y a des ikurriña partout, là c'est
génial, c'est positif ! Et le drapeau français,
c'est méchant ! En vérité, je n'aime pas les
drapeaux, mais pour une fois que le drapeau
français est utilisé par d'autres que le FN ou
l'armée, je trouvais ça sympa. C'était un
symbole d'un rassemblement positif. Ma fille
aînée, à Marseille, a vu des familles se pro-
mener : mère avec le hidjab et gamin avec
le drapeau français. Cette équipe de Fran-
ce me semblait provoquer, chez des gens
qui peuvent se sentir exclus par les repré-
sentations des élites nationales, un senti-
ment d'appartenance à ce pays.(...)

Je suis basque moi, tu es basque toi... 
Moi : Ce qui me gonfle, c'est de voir des

gens issus de milieux populaires se saigner
pour aller acclamer des jeunes riches qui
tapent dans un ballon ; de constater que le
seul air chanté par des supporters français
au foot comme au rugby, est la Marseillaise.
Cela me renvoie à ce nationalisme d’État
conquérant, qui n'est pas du tout le même
que celui d'un mouvement abertzale qui
revendique le droit d'exister, d'être à égali-
té avec d'autres nations… Moi je suis
citoyen français par hasard. J'ai fait le choix
de devenir basque : un basque de la pre-
mière génération. Du coup, comme cela
m’emmerdait que la France gagne, j'étais
content pour le petit, le Portugal.
Alex : Cette expression “Gora Portugal !”
pourrait être un sujet de philosophie. Déjà le
premier mot est en basque. Pour toi la lan-
gue basque est ipso facto la langue des
opprimés. Tu aurais pu dire “Vive le Portu-
gal !”, ou “Viva Pourtougal”. J'ai trouvé que
c'était du gauchisme, de l'abertzalisme cari-
catural. Une copine, à l'université de Bilbao,
a eu un zéro parce qu'elle a rédigé son
devoir en bizkaien et non en batua. La lan-
gue basque sait très bien opprimer quand
on ne va pas dans le sens de son intérêt.
(…)

...Tout le monde ici, il est basque aussi !
- 20 millions de téléspectateurs pour cette
finale, moi ça me fait peur. Je me suis cons-
truit ado avec la JOC : “ensemble, on est
plus fort !», je comprends la communion,
mais je me demande toujours comment une
majorité du peuple allemand (les années 30
me passionnent) a pu se laisser embarquer
dans le nazisme et suivre aveuglement un
petit gars, plutôt inculte et fruste, en costu-
me militaire avec une casquette et une
moustache ridicules. 
- Mais l'humain est condamné à l'individua-
lité, et ça, il ne s'en remet pas ! Son shoot
c’est la communion, l'unisson, se fondre
dans un groupe, être une fourmi dans une
fourmilière ! Tout lui est bon : les fêtes de
Bayonne, la messe, les concerts, un match!
J'assistai, naguère, à un meeting d'Herri
Batasuna : tous ensemble scandaient “Gora
Euskadi askatuta ! Gora !”, le poing levé !
Une vraie messe !
Et à propos des années 30, ce qui me
déplaît chez certains abertzale, et qui appa-
raît dans ton sms, c'est l'idée de revanche :
se considérer “victime de l'état colonial fran-
çais” offre la légitimité de la vengeance. 
De toutes façons, pouvoir se considérer
comme victime, c'est le Graal ! Plus rien
n’est de ta faute, puisque le méchant c’est
l’autre. Le top, c’est quand certains geignent
de ce que leurs parents ont subi (le fameux
bâton) dans les écoles françaises avec le
basque : ils rêvent d’hériter du statut d’op-
primés ! Vas- y, toi : parle en basque, toi tu
peux ! Tu n'es pas une victime ! Construis,
propose ! 

Jean-Marc-en kronika

Gora
Portugal!
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Pour Femu a Corsica se
pose chaque jour

davantage la question de sa
structuration. Les sigles
d'origine, PNC, Inseme,
Chjama, ont été éclipsés par
les succès de l'Union. Six ans
après sa création, Femu a
Corsica s'impose comme une
force majeure de la vie
politique insulaire
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Quelle politique mener face au djiha-
disme ? L’opinion publique est par-
tagée sur cette question, même si la

grande majorité voit rouge dès qu’il s’agit
d’islamisme, et même d’islam tout court.
D’abord nous ne sommes pas tous du
même avis sur ses causes. Pour les uns les
djihadistes se défendent contre une agres-
sion néo-coloniale dictée par les intérêts
économiques des Etats occidentaux. Pour
les autres, le djihadisme est un danger tota-
litaire pour le monde, car il prétendrait le
soumettre à la Charia par une croi-
sade à l’envers. 
En tout cas le pétrole ne me paraît
pas être le but fondamental de l’in-
tervention française en Syrie : cel-
le-ci n’en a guère, et la France
achète le sien, pour l’essentiel, à
l’Arabie Saoudite et aux émirats
arabes. N’y a-t-il pas à la base de
cette expédition comme un esprit de croi-
sade républicaine ? Je crois que oui, même
si d’habitude la quête suit de près le ser-
mon. 
Par contre le copinage de la France avec
l’Arabie Saoudite et le Quatar est claire-
ment dicté par des intérêts économiques :
approvisionnement en pétrole et marché
pour “nos” avions. Tout le reste oppose la
République Française laïque et progres-
siste à ce monde féodal et misogyne, avec
ses despotes si mal éclairés par le feu de
leur pétrole. Si la Syrie est aujourd’hui le
foyer le plus actif du djihadisme, la pénin-
sule arabique est l’épicentre de ce cancer
idéologique qui prédispose des jeunes occi-

dentaux déracinés à la violence purificatri-
ce du djihad, dont les principales victimes
sont les musulmans normaux.
L’Arabie Saoudite ne se limite pas à distiller
et à répandre cette essence hyper inflam-
mable, elle contribue aussi à son allumage
par certains de ses féodaux qui financent
des groupes djihadistes à travers des fon-
dations pieuses. Quant à l’Etat saoudien,
il semble pratiquer le double jeu dans cet-
te guerre : il n’accueille pas de réfugié
syrien, il ne participerait guère aux bom-

bardements des alliés, on le soupçonne
même d’avertir les Daech avant les assauts
occidentaux…
Pour l’intervention française au Mali, les
motifs me semblent mêlés : sans être un
expert, l’on peut subodorer qu’elle y défend
ses intérêts africains, notamment ses sour-
ces proches d’uranium. Mais on peut com-
prendre aussi que la France ne veuille pas
laisser les djihadistes saisir tout le Sahel,
ceinturer  le Maghreb au sud, et se mettre
en position de pouvoir introduire un che-
val de Troie dans la nombreuse commu-
nauté malienne de la région parisienne. 
En tout cas, les faits sont là : globalement
nous sommes embarqués malgré nous

dans une guerre contre une entreprise fol-
lement idéaliste qui prétend régénérer le
monde par la force.
Mais que faire d’autre ? Si la guerre n’est
pas une solution, le combat culturel doit être
mené avec vigueur : il s’agit de contrer,
avec les musulmans normaux, le fanatis-
me wahhabite dont la propagation est une
menace pour le monde occidental, et d’a-
bord un obstacle majeur aux progès de la
démocratie dans le monde arabo-musul-
man. Mais il faudra lui opposer bien plus

que l’hédonisme, le “matérialisme vulgaire”
et l’idéal consumériste qui sont les valeurs
dominantes de l’Europe.  
En même temps la France a un problème
de fond avec ses propres musulmans. Pro-
blème social ? Finalement oui, sans aucun
doute. Mais n’est-il pas d’abord culturel. “Tu
t’appelles Mohamed ? En plus tu pries ? Je
n’ai pas de place pour toi !” D’autre part l’on
ne peut que déplorer l’absence de solida-
rité européenne face à l’afflux des réfugiés
syriens provenant directement de l’agres-
sion djihadiste. La vieille Europe se replie
sur ses peurs, ses richesses et ses égoïs-
mes d’Etat, en oubliant ses idéaux fonda-
teurs. 

Face au djihad
● Jean-Louis Davant

Globalement nous sommes embarqués malgré nous dans
une guerre contre une entreprise follement idéaliste qui
prétend régénérer le monde par la force “

■ Enbata,
mensuel politique basque, 
 3, rue des Cordeliers,
64100 Bayonne.  
Tél.05.59.46.11.16 
info.enbata@gmail.com
Abon nement d’un an:
40€

Responsable de la
 publication: 
Jakes Abeberry. 
Dessins: Etxebeltz. 
 Imprimerie du Labourd,
ZI Saint-Etienne 
Ba yonne. 
Commission paritaire
n°0317 C 87190

w w w .

N
o

tr
e 

co
u

ve
rt

u
re

: A
rn

al
do

 O
te

gi
 (

E
H

 B
ild

i),
  I

ñi
go

 U
rk

ul
lu

 (
P

N
V

),
 P

ila
r 

Z
ab

al
a 

(P
od

em
os

),
 c

an
di

da
ts

 a
u 

po
st

e 
de

 le
he

nd
ak

ar
i. 


